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Как бы ни было трудно, мы никогда не свернем 

с избранного пути и обязательно достигнем 

поставленных целей. Прочной опорой для нас в этом 

является наш трудолюбивый народ, живущий 
с чистыми помыслами и великими устремлениями.
Убежден: если мы будем работать вместе, 
сплоченно, то обязательно осуществим мечту 
нашего народа - построим Новый Узбекистан.
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Дорогие соотечественники!
Уважаемые депутаты и сенаторы!
Уважаемые гости!
Узбекистан уверенно вступает в 

новый этап своего развития. Огромные 
изменения происходят во всех сферах 
нашей жизни.
В этом году численность населе-

ния страны превысила 36 миллионов, 
ежегодно пополняясь новым почти 
900-тысячным поколением, что нас, 
конечно, радует.
Мы стараемся создавать все необхо-

димые условия для того, чтобы каждый 
человек в нашей большой и дружной 
семье - Узбекистане жил в мире и благо-
получии.
Надо сказать, что завершающийся 

2022 год был очень сложным, нам при-
шлось пережить немало испытаний. 
Обретенный нами за этот период опыт 
наглядно подтверждает одну истину: 
лишь упорным и самоотверженным 

трудом можно добиться прогресса.

Хочу отметить успехи, достигнутые 
героическим трудом нашего народа, 
несмотря на пандемию, глубокий эконо-
мический, политический кризис и проти-
воречия в мире.
В результате широкомасштабных и 

эффективных реформ валовой внутрен-
ний продукт страны впервые превысил 
80 миллиардов долларов.
Только в этом году в нашу экономику 

было привлечено 8 миллиардов долларов 
прямых иностранных инвестиций, а экс-
порт достиг 19 миллиардов долларов.
Таких высоких показателей у нас еще 

не было.
Впервые в нашей истории в этом году 

мы подняли размеры пенсий и социаль-
ных пособий до уровня не ниже мини-
мальных потребительских расходов. Так, 
если в 2017 году социальную помощь 
получали 500 тысяч малообеспеченных 
семей, то сегодня - уже более 2 милли-
онов. Объем выделяемых средств уве-
личился в 7 раз и достиг 11 триллионов 
сумов в год.
Мы последовательно продолжим 

политику, направленную на увеличе-
ние размеров заработной платы, пенсий, 
пособий, доходов на душу населения.

Сказать это легко. Но за каждой 
цифрой стоит неустанный труд людей. 
Поэтому для нас самый главный вопрос, 
находящийся в центре внимания, - обес-
печение интересов человека, уважение 
его чести и достоинства.
С этой целью за последние шесть лет 

мы построили в стране около 300 тысяч 
квартир и индивидуальных жилых 
домов, что в 10 раз больше, чем в преды-
дущие годы.
В школах за этот период дополни-

тельно создано 500 тысяч ученических 
мест, в результате их общее количе-
ство составило 5 миллионов 300 тысяч. 
В настоящее время ускоренными темпами 
продолжается работа по созданию еще 
1 миллиона 200 тысяч ученических мест.
Чтобы на деле обеспечить охрану здо-

ровья населения, мы доводим все виды 
медицинских услуг до самых отдален-
ных районов и махаллей.
Создаем необходимые условия для 

того, чтобы наши люди обретали про-
фессии, имели еще больше возможно-
стей для открытия своего бизнеса, ста-
новились собственниками и получали 
доходы.
Нас, безусловно, радует, что в нынеш-

нем году призовые места занял 381 спорт-
смен из Узбекистана на соревнованиях 
мирового и азиатского уровня, а также 43 
одаренных представителя нашей моло-
дежи на престижных предметных олим-
пиадах и конкурсах.
Еще больше сил и энергии нам при-

дают благословения наших почтенных 
отцов и матерей.
Сегодня Узбекистан становится 

одним из центров мировой политики, и 
это получает широкое признание между-
народного сообщества.
В нашей стране прошли саммиты 

Шанхайской организации сотрудни-
чества и Организации тюркских госу-
дарств, а также десятки международных 
конференций высокого уровня, где мы 
выдвинули важные инициативы. Все это 
также свидетельствует о растущем меж-
дународном авторитете Узбекистана.
Выражаю благодарность каждому 

соотечественнику, который своим само-
отверженным трудом вносит достойный 

вклад в достижение страной столь боль-
ших успехов.
Желаю новых побед целеустремлен-

ной молодежи, высоко поднимающей 
флаг Родины на мировых аренах науки, 
культуры и спорта. Она - наша слава и 
гордость.
Мои самые добрые пожелания - 

защитникам Родины, надежно обеспе-
чивающим неприкосновенность наших 
границ и мирную жизнь.
Выражаю глубокое почтение дорогим 

ветеранам, уважаемым женщинам, пред-
принимателям и фермерам.
Искренне признателен участвующим 

в сегодняшнем заседании зарубежным 
партнерам нашей страны и представи-
телям дипломатического корпуса, кото-
рые поддерживают проводимые нами 
реформы.
Безусловно, наши достижения 

за прошедший период - лишь пер-

вые результаты на пути построения 

Нового Узбекистана. Вместе с нашим 

народом-созидателем мы продолжим 

эту благородную работу и обязательно 
достигнем своих великих целей.

Уважаемые соотечественники, доро-
гие гости!
Все мы являемся свидетелями того, 

что человечество сегодня переживает 
очень сложное время. Резкие изменения 
климата на планете, проблемы истоще-
ния водных и других природных ресур-
сов становятся серьезным вызовом. 
Дефицит доверия в международных 
отношениях, нарастание противоречий 
и конфликтов представляют угрозу ста-
бильности и развитию.
К сожалению, эти проблемы не обхо-

дят стороной и нас.
События, произошедшие этим летом 

в Каракалпакстане, отозвались болью в 
сердцах всех наших соотечественников. 
Благодаря мудрости нашего многонацио-
нального народа ситуация быстро норма-
лизовалась.
Наша стратегия «Достижения Кара-

калпакстана - это достижения всего 
Узбекистана, заботы и нужды Кара-

калпакстана - заботы всего Узбеки-

стана» и впредь останется для нас про-
граммой практических действий.

Наша важнейшая цель - совместно 
построить в Новом Узбекистане всесто-
ронне развитый, обустроенный и благо-
получный Новый Каракалпакстан.
Никакая сила не сможет разделить нас - 

народы, которые на протяжении веков 
жили вместе, как родные братья. У нас 
общее прошлое, настоящее и будущее.
Мы способны обеспечить безопас-

ность и территориальную целост-

ность любимой Родины. Сохраняя 

мирную и спокойную жизнь в стране, 
укрепляя ее независимость, мы уско-

ренными темпами продолжим наш 

путь устойчивого развития.

Дорогие друзья!
Мир сегодня как никогда стреми-

тельно меняется. По мере роста благо-
состояния населения возрастают и его 
потребности.
Для того чтобы вывести развитие 

страны на новый этап, нужно изменить и 
систему управления, и законодательство, 
и наше общество. Если мы этого не сде-
лаем, если будем и дальше не замечать 
очевидные проблемы, то отстанем от 
жизни и прогресса.
Поэтому принцип «Прежде всего - 

человек, а затем - общество и госу-
дарство» должен глубоко утвердиться в 
Конституции и законах, в нашей повсед-
невной жизни. Нам необходимо и дальше 
укреплять основы национальной госу-
дарственности, способной эффективно 
преодолевать сегодняшние серьезные 
испытания и трудно прогнозируемые 
вызовы и угрозы.
С учетом этого продолжается работа 

по совершенствованию Основного 
закона. Наш народ ждет больших изме-
нений от конституционной реформы. 
Ярким подтверждением тому является 
более 220 тысяч поступивших на сегодня 
предложений.
Широкое обсуждение и дебаты про-

должаются. Все мы видим, что наши 
депутаты и политические партии про-
являют ответственность и активность 
в данном процессе, внимательно отно-
сятся к каждому предложению. Благо-
дарю их за это.
Мы будем принимать решения, опира-

ясь на принцип «Общество - инициатор 

реформ» и советуясь по всем вопросам с 
нашим народом.
Нам необходимо разработать совре-

менную Конституцию, проникнутую 
целью обеспечения интересов человека, 
уважения его чести и достоинства как 
высшей ценности, такой Основной закон, 
который будет полностью соответство-
вать задачам построения Нового Узбеки-
стана, послужит будущим поколениям.
Все предложения и пожелания, 

высказанные нашими гражданами, обя-
зательно будут учтены, и проект Кон-
ституции - вынесен на всенародный 
референдум.
Самое важное, каждый наш соотече-

ственник должен почувствовать свою 
сопричастность проводимой конститу-
ционной реформе, чтобы в результате 
мог гордо заявить: «Это - моя Консти-

туция».

Дорогие соотечественники!
Для того чтобы наметить конкрет-

ные планы на следующий год, мы глу-
боко изучили мнения наших граждан 
по каждому направлению и рассмотрели 
около 20 тысяч предложений.
В них подняты жизненно важные 

вопросы, касающиеся образования, здра-
воохранения, экономики, а также содер-
жатся предложения по их системным 
решениям.
Люди ждут от нас строительства новых 

школ, детских садов и больниц, повыше-
ния качества образования и медицины, 
решения на местах проблем, связанных с 
питьевой водой и электроэнергией, доро-
гами и транспортом, увеличения количе-
ства рабочих мест, создания новых воз-
можностей для предпринимательства, 
обеспечения справедливости, искорене-
ния волокиты, бюрократии и коррупции.
Поднятые вопросы ясны и актуальны. 

Как бы ни было трудно, мы обязаны их 
решить. Ведь за нас никто не решит наши 
проблемы. Основной задачей должно 
стать создание всех условий для того, 
чтобы как можно эффективнее задей-
ствовать инициативу, энергию и потен-
циал наших людей.
Чем больше возможностей мы соз-

дадим для народа, тем большей будет 
отдача всему нашему обществу.

Поэтому предлагаю назвать наступа-
ющий новый, 2023 год в нашей стране 
Годом заботы о человеке и качествен-

ного образования.

Почему мы дали новому году именно 
такое название?
Как вы знаете, приоритетной задачей 

проводимой в Узбекистане государствен-
ной политики мы определили заботу о 
человеке и обеспечение его интересов. 
Безусловно, эта политика не ограничи-
вается одним годом и будет последова-
тельно продолжаться.
Действительно, самое дорогое наше 

богатство - это человек, наш народ- 
созидатель, уважаемые ветераны, моло-
дое поколение страны.
И мы всегда будем делать все для того, 

чтобы жизнь каждого человека в нашей 
стране была мирной и счастливой, он 
был здоровым, получал хорошее образо-
вание, обеспечивал благополучие своей 
семьи.
Повышение качества образования - 

единственно правильный путь разви-

тия Нового Узбекистана. 

Как сказал великий поэт и мыслитель 
Юсуф Хас Хаджиб:

«Где есть разум, там есть и величие,
Обретая знания, обретешь и славу».
Для достижения этих целей необ-

ходимо продолжить начатые нами 
реформы в данной сфере, больше встре-
чаться с учителями и наставниками, 
вместе решать имеющиеся проблемы, 
способствовать реализации их идей по 
улучшению качества учебно-воспита-
тельного процесса.
Мы включим в Государственную 

программу следующего года все под-
нятые нашим народом вопросы, указав 
конкретные пути их решения. Прошу 
депутатов и сенаторов, представите-
лей махаллей, интеллигенцию, моло-
дежь и предпринимателей, широкую 
общественность проявить активность 
в этом процессе, выдвигая новые ини-
циативы.
Уважаемые депутаты и сенаторы!
Теперь хотел бы остановиться на при-

оритетах 2023 года.

ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 

ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА ОЛИЙ МАЖЛИСУ И НАРОДУ УЗБЕКИСТАНА

В мероприятии, проводившемся в Междуна-
родном конгресс-центре в столице, приняли учас-
тие члены Сената, депутаты Законодательной 
палаты Олий Мажлиса, руководители государ-
ственных организаций, представители общест-
венности.

Послание передавалось в эфир в режиме реаль-
ного времени более десятью телеканалами, а 
также в режиме онлайн освещалось на страницах 
Президента в социальных сетях. 
Такое важное мероприятие в политической 

жизни страны проводится с 2017 года. В Посла-

нии объявляются основные показатели уходящего 
года, цели и задачи на предстоящий год. Поэтому 
народ всегда с большим интересом ожидает это 
мероприятие. 
Как особо отметил глава государства, Узбеки-

стан уверенно вступает в новый этап своего раз-

вития. Огромные изменения происходят во всех 
сферах нашей жизни.
В этом году численность населения страны 

превысила 36 миллионов, ежегодно пополняясь 
новым почти 900-тысячным поколением.
Президент Шавкат Мирзиёев отметил, что завер-

шающийся 2022 год был очень сложным, нам при-
шлось пережить немало испытаний. Обретенный 
за этот период опыт наглядно подтверждает одну 
истину: лишь упорным и самоотверженным трудом 
можно добиться прогресса.

ЛИШЬ УПОРНЫМ И САМООТВЕРЖЕННЫМ 
ТРУДОМ МОЖНО ДОБИТЬСЯ ПРОГРЕССА

Президент Шавкат Мирзиёев 20 декабря 2022 года представил очередное Послание Олий Мажлису и народу Узбекистана.

(Продолжение
на 2-й стр.)

(Окончание на 3-й стр.)
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ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 

ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА ОЛИЙ МАЖЛИСУ И НАРОДУ УЗБЕКИСТАНА
Первое направление. Предлагаю 

перейти к компактной и эффективной 
системе государственного управления.
Почему я акцентирую внимание 

именно на этом вопросе?
В течение последних шести лет нам 

пришлось создавать новые министер-
ства и ведомства для «поднятия» отрас-
лей, которые ранее оставались вне поля 
нашего зрения, фактически на грани 
исчезновения. Мы были вынуждены это 
сделать, иначе не достигли бы нынешних 
успехов.
Нам удалось добиться весомых резуль-

татов в сферах дошкольного образования, 
жилищно-коммунального хозяйства, 
махалли, инвестиций, государственных 
услуг, государственно-частного партнер-
ства. Необратимый характер приобрело 
развитие частного сектора и предприни-
мательства. Растет активность населе-
ния, стремление к освоению современ-
ных технологий и профессий. С каждым 
днем в экономике страны возникают все 
новые и новые направления и отрасли.
Чтобы еще больше расширить воз-

можности и открыть новые перспективы 
для частных инициатив, настало время 
перейти от так называемого «ручного» 
управления к системному, нацеленному 
на конкретный результат. Надо открыто 
признать, что в настоящее время в госу-
дарственном аппарате много дублиро-
вания, штат раздут, высока централизо-
ванность. В результате сегодня на поиск 
решений сложных проблем расходуется 
слишком много времени, сил и ресурсов.
Министры не имеют, если можно так 

выразиться, своего слова при принятии 
правительственных решений. То есть их 
участие и ответственность за подготовку 
и реализацию этих решений недоста-
точны. Отныне они не вправе работать 
по-старому.
Если у министра нет четких стратеги-

ческих подходов в своей сфере, его дея-
тельность не облегчает проблемы людей, 
скажите, какая польза от такого руково-
дителя?
Поэтому я подписал указ о новой 

административной реформе. Мы давно к 
ней готовились.
На первом этапе будут реформиро-

ваны министерства, также кардинально 
изменится стиль работы правительства.
Прежде всего количество министерств 

и ведомств будет сокращено с нынешних 
61 до 28. Теперь каждое министерство 
будет отвечать за реализацию государ-
ственной политики в соответствующей 
сфере, осуществлять руководство коми-
тетами, агентствами и инспекциями в 
своей отрасли.
В ходе реформы многие министры 

будут заменены. На своих постах оста-
нутся лишь глубоко знающие свою 
сферу, самоотверженные, добившиеся 
поддержки народа. Думаю, такой подход 
справедлив.
Будет поэтапно сокращена на 30-35 

процентов численность государствен-
ных служащих, а сэкономленные сред-
ства направлены на решение социальных 
вопросов.
Будет повышен политический статус 

каждого министра, а также его подотчет-
ность перед Президентом, парламентом и 
общественностью, усилится ответствен-
ность. Министрам будет предоставлено 
достаточно полномочий и средств для 
решения проблем населения.
Главными критериями в деятельности 

министерств станут открытость, закон-
ность, эффективность и качество.
Мы много говорим о коррупции, но 

почему министры не должны отвечать за 
допущенные факты коррупции в своей 
системе? Теперь спрос с них будет дру-
гим. Каждый министр в первую очередь 
будет нести ответственность за эффек-
тивное и целевое использование выделя-
емых средств.
Представитель государственной вла-

сти должен снискать доверие и уваже-
ние людей честным трудом, заботой о 
народе, скромностью, искренностью и 
самоотверженностью.
Отныне повышается политическая 

ответственность министров, принятие 
постановлений правительства, важных 
решений по социально-экономическим 
вопросам, касающимся жизни страны, 
будет осуществляться коллегиально, при 
непосредственном участии министров.
Для решения проблем в каждом реги-

оне будет введена практика ежемесяч-
ного проведения Правительственного 
дня с выездом на места.
В начале каждого года министр будет 

представлять общественности план 
развития своей сферы, а в конце года 
отчитываться о его выполнении. Теперь 
каждый министр, не справляющийся со 
своей работой, уйдет в отставку.
В этой связи хотел бы поделиться с 

членами парламента еще одной мыслью.
За последние годы мы передали Олий 

Мажлису многие полномочия и плани-
руем еще расширить их. Депутаты уча-
ствуют в назначении нового министра, 
знакомятся и одобряют программу кан-
дидата. Однако затем, к сожалению, они 

ограничиваются лишь критикой его дея-
тельности.
Как известно, в обеих палатах есть 

профильные комитеты и комиссии. На 
самом деле они должны указать мини-
стру, в каком направлении или регионе 
тормозится процесс, над какими недо-
статками нужно поработать непосред-
ственно на месте и найти решение вместе 
с населением.
Поэтому считаю, что будет правиль-

ным определить коллективную ответ-
ственность профильного комитета, 
комиссии и депутатов парламента за 
эффективную организацию деятельно-
сти министра.
Конечно, критика тоже необходима. 

Но надо продуктивнее использовать 
большие полномочия и возможности, 
которые сегодня даны депутатам.
Я тоже много лет работал депутатом, 

но тогда мы редко видели отчитываю-
щегося перед парламентом министра, 
а в настоящее время ситуация совер-
шенно иная. Поэтому самое важное - все 
мы, ощущая сопричастность к судьбе 
страны, должны сообща работать на 
благо народа.
Улучшение методов и повышение 

эффективности деятельности парла-
мента также должны найти отражение в 
нашей Конституции.
На втором этапе административной 

реформы начиная со следующего года 
будет преобразована и система управле-
ния в регионах.
Все новые инициативы в рамках 

административных реформ обязательно 
должны быть закреплены в нашей Кон-
ституции, и, думаю, вы поддержите меня 
в этом.
В текущем году мы приняли новый 

Закон «О государственной гражданской 
службе». Отныне прием на государствен-
ные должности будет осуществляться 
исключительно на конкурсной основе. 
Работа всех руководителей будет оцени-
ваться по наиболее важным показателям 
эффективности.
Ежегодно будем обучать по 500 специ-

алистов в лучших зарубежных вузах и 
центрах.
В ближайшие два года в каждом рай-

онном и городском хокимияте будут 
назначены кадры, знающие свое дело, 
опытные, занимавшие высокие должно-
сти в республиканских ведомствах.
Начиная с нового года каждый хоким 

должен будет привлечь в свой район 
40-50 миллионов долларов частных 
инвестиций.
Министры не будут ограничиваться 

лишь расходованием государственных 
средств, а также станут сами привле-
кать частные инвестиции, проявляя 
инициативность. Например, внедрение 
механизма государственно-частного 
партнерства позволит привлечь до 1 мил-
лиарда долларов в год в сферы сельского, 
водного, лесного хозяйства, транспорта.
Хочу выдвинуть еще одну важную 

инициативу в рамках административной 
реформы.
В настоящее время в Центральной 

Азии насчитывается 7 городов с населе-
нием более миллиона человек. В нашем 
регионе наряду со столицами «точками 
роста» становятся и другие крупные 
города. Среди них Самарканд и Наман-
ган, где численность населения при-
ближается к 1 миллиону и проводится 
огромная созидательная работа.
В последние годы Самарканд все 

больше превращается в мегаполис, меж-
дународный центр туризма и бизнеса. 
Наманган также стал региональным 
центром промышленности, предприни-
мательства, образования и культуры. 
Поэтому предлагаю выделить города 
Самарканд и Наманган отдельными 
административно-территориальными 
единицами, наделив их статусом горо-
дов республиканского подчинения. Это 
станет новым практическим шагом в 
реализации начатой нами политики по 
увеличению в стране количества центров 
притяжения, наряду с нашей прекрасной 
столицей Ташкентом. Увеличится рост 
доходов населения и количество рабочих 
мест. Это позволит больше внимания 
уделять развитию районов в обоих реги-
онах, что, конечно, справедливо.
Теперь от хокимов данных областей 

требуется заботиться об улучшении 
условий не только в крупных городах, но 
и районах.
Разработка и утверждение программ 

по развитию этих двух городов возлага-
ется на Кабинет Министров, а контроль 
за их исполнением поручается Пре-
мьер-министру.
Второе направление. Мы поставили 

перед собой цель построить Новый Узбе-
кистан на основе принципа социального 
государства. И должны закрепить это в 
Конституции.
Социальное государство означает 

прежде всего создание людям равных 
возможностей для реализации их потен-
циала и необходимых условий для их 
достойной жизни и сокращения бедно-
сти.
Поэтому мы в первую очередь уде-

лим внимание поддержке образования - 

самой важной инвестиции в Новом Узбе-
кистане.

«Ключ к процветанию - в образо-

вании, воспитании, знаниях. Ибо все 
благие цели достигаются благодаря 

знаниям и воспитанию». Эти слова 
наших предков-просветителей джади-
дов должны стать практическим руко-
водством для депутатов и сенаторов, 
политических партий, местных Кенга-
шей, всего государственного аппарата и 
общественности. Поэтому одна из наших 
основных задач в 2023 году - повышение 
качества школьного образования и авто-
ритета учителей в обществе, улучшение 
условий их труда и жизни.
Считаю, что настало время закрепить 

в Конституции статус учителя, гарантии 
защиты его чести и достоинства.
Со следующего года обучение в 

начальных классах будет вестись по 
учебникам, созданным на основе новой 
методики. В настоящее время они 
прошли международную экспертизу и 
апробируются. Но как быть со старшими 
классами? Следует признать, что каче-
ство образования и воспитания, знаний 
и навыков учителей и преподавателей не 
отвечает требуемому уровню.
Уже в школьные годы наши дети 

должны основательно овладеть родным 
и иностранными языками, уметь рабо-
тать на компьютере. Нужно повысить 
интерес детей к профессиям, культуре и 
искусству.
У учащихся должны формироваться 

свободное и креативное мышление, 
навыки работы в коллективе и общения.
Именно такая атмосфера необходима 

в школе.
В этом плане в Президентских школах 

внедрена образовательная программа 
«A-Level», одобренная в 130 странах 
мира, которая уже дает результаты. При 
этом каждый учащийся углубленно изу-
чает конкретные направления в зави-
симости от своих способностей, расши-
ряются его возможности поступления в 
лучшие в мире вузы.
В связи с этим с 2023 года мы начнем 

кардинальное реформирование школь-
ного образования на основе междуна-
родных образовательных программ. 
Для системной организации работы, 
подготовки новых учебников, внедрения 
передовых образовательных стандар-
тов и методик будет создан отдельный 
научный институт и лаборатории. Еще 
больше внимания мы будем уделять 
нашему родному языку, являющемуся 
символом национального самосознания 
и основой нашей духовности.
Проводимая сегодня политика откры-

тости страны, рост притока иностранных 
инвестиций, количества новых предпри-
ятий усиливают стремление молодежи 
к овладению современными знаниями 
и иностранными языками. Это диктует 
необходимость привлекать в школы 
высококвалифицированных иностран-
ных преподавателей.
Пользуясь возможностью, хочу обра-

титься ко всем учительским коллекти-
вам школ нашей страны: представьте, 
каким станет наше общество, если дети 
еще в школе основательно изучат ино-
странные языки, обретут профессию и 
компьютерные навыки.
В Новом Узбекистане именно в этом 

должна ярко проявиться ответствен-
ность коллектива школы. И я уверен, 
что вы, дорогие учителя и наставники, 
с честью выполните эту важную задачу.
В следующем году будет построено 

70 новых школ, 460 школ - расширено. 
Начнется строительство 100 школ за 
счет средств частных инвесторов, в бли-
жайшие пять лет количество таких школ 
увеличится до 1 тысячи.
С этого года в Каракалпакстане и 

Хорезме для 285 тысяч учеников началь-
ных классов налажено бесплатное пита-
ние. В этом вопросе мы накопили доста-
точный опыт. А со следующего учебного 
года такую практику внедрим также 
в других областях и Ташкенте. На это 
будет выделено 2,3 триллиона сумов. За 
организацию всех процессов на основе 
прозрачной системы, обеспечение детей 
здоровым и качественным питанием 
будет непосредственно отвечать министр 
народного образования.
Следующим важным направлением 

в сфере образования является создание 
необходимых условий для получения 
молодежью современных профессий.
В настоящее время 50 процентов 

выпускников школ выходят на рынок 
труда, не имея какой-либо специаль-
ности, и это должно заставить нас 
задуматься. Необходимо эффективно 
использовать возможности более 700 
профессиональных школ, колледжей и 
техникумов.
В этих целях начиная с 2023 года 

будет реализована новая программа. 
В одном из техникумов каждого региона 
будут внедрены европейские образова-
тельные стандарты. В ближайшие пять 
лет такая система охватит все колледжи 
и техникумы.
Наряду с этим мы расширим под-

держку талантливой молодежи. 
Совместно с авторитетными между-

народными организациями в области 
химической промышленности, электро-
техники, транспорта и энергетики будут 
образованы специальные инженерные 
школы. Так мы создадим систему подго-
товки инженеров новой формации.
Сегодня детские сады посещают 

около 2 миллионов мальчиков и дево-
чек, этого мы достигли в результате уве-
личения за последние шесть лет охвата 
детей дошкольным образованием с 27 до 
70 процентов. Стоит отметить, что наши 
реформы получили высокую оценку на 
недавно состоявшейся в Ташкенте Все-
мирной конференции ЮНЕСКО по вос-
питанию и образованию детей младшего 
возраста.
Для достижения в ближайшие пять 

лет 80-процентного охвата необходимо 
создать в детских садах еще 600 тысяч 
новых мест. Это очень высокий показа-
тель. Поэтому будет принята пятилет-
няя программа увеличения количества 
детских садов и кардинального улучше-
ния качества воспитания и образования. 
В целях расширения охвата детскими 
садами будут созданы дополнительные 
условия для частного сектора.
За последние годы количество вузов 

в стране увеличилось в 2,5 раза - до 198, 
охват высшим образованием вырос с 9 до 
38 процентов.
Мы ставим перед собой цель еще 

больше повысить данный показатель. Но 
каким будет качество образования? Этот 
вопрос должен волновать всех нас. Преж де 
всего каждый вуз сам должен стремиться 
к этому. Тогда будет и результат.
Академическую и финансовую неза-

висимость уже получил 41 вуз, там 
открыты офисы трансформации. Рек-
торы, профессора и преподаватели также 
должны активно участвовать в этих про-
цессах, внедрять новые, передовые мето-
дики.
В будущем году ресурсы, выделяемые 

на льготные образовательные кредиты 
для студентов вузов, увеличатся вдвое и 
составят в целом 1,7 триллиона сумов.
В нынешнем году на развитие науки и 

инноваций было направлено 1,5 трилли-
она сумов. Это почти в 6 раз больше, чем 
в 2017 году. В то же время в 4,5 раза уве-
личилась заработная плата ученых. Бла-
годаря всему этому было организовано 18 
новых научных направлений, таких как 
нано- и биотехнологии, цифровая геоло-
гия.
В следующем году на науку и иннова-

ции будет выделено 1,8 триллиона сумов. 
Теперь мы ждем от ученых конкретных 
результатов по таким актуальным для 
нас направлениям, как экономия водных 
и энергетических ресурсов, плодородие 
почв, геология, промышленность, стро-
ительство.
Уважаемые соотечественники!
Мы еще больше повысим доступность 

для населения квалифицированных и 
качественных медицинских услуг.
Прежде всего законодательно будет 

определен гарантированный объем бес-
платной медицинской помощи.
Ускорим переход на государственное 

медицинское страхование, чтобы выде-
ляемые средства могли дойти до каждого 
пациента. Такая система будет запущена 
в Ташкенте в следующем году, затем 
поэтапно внедрена и в других регионах.
Говоря об этом, хочу затронуть один 

серьезный вопрос. Сегодня 7 миллионов 
наших соотечественников имеют раз-
личные хронические заболевания.
Мы уже шесть лет говорим о здоро-

вом образе жизни. Однако Министерство 
здравоохранения до сих пор не может 
наладить системную работу в этом 
направлении. Рекомендации о здоровом 
питании не доводятся до населения, не 
налажено массовое привлечение людей 
разных возрастов к физической культуре. 
А ведь основа медицины - это обеспече-
ние здорового образа жизни человека.
В связи с этим мы организуем новое 

общенациональное движение «Пра-

вильное питание и здоровый образ 
жизни» и начнем с махалли. В нем дол-
жен найти свое место каждый соотече-
ственник, независимо от возраста.
Будет продолжена работа по прибли-

жению к населению первичного звена 
здравоохранения. В ближайшие два года 
каждая семейная поликлиника и врачеб-
ный пункт получат необходимое обору-
дование и инвентарь, будут полностью 
обновлены экспресс-лаборатории.
В следующем году будет создано 

еще 140 семейных врачебных пунктов и 
поликлиник, а в 520 труднодоступных 
и отдаленных махаллях - компактные 
медицинские пункты.
Наряду с этим приступим к реализа-

ции трехлетней масштабной программы 
по охране здоровья матери и ребенка. Все 
родильные комплексы будут полностью 
отремонтированы и оснащены, количе-
ство коек увеличится на 35 процентов.
Около 15 тысяч онкологических 

больных в стране нуждаются в лучевой 
терапии. Поэтому в следующем году мы 
запустим проекты по созданию радиоло-
гических центров также в Самарканде, 
Фергане и Хорезме на основе государ-
ственно-частного партнерства.

Уважаемые участники совместного 
заседания!
Как известно, махалля - это зеркало и 

основа всех наших реформ. Все происхо-
дящие в обществе процессы отражаются 
в жизни махалли и здесь же находят 
практическое воплощение.
Махалля - это основа мира и спо-

койствия, согласия и взаимопонима-

ния, просвещения и воспитания. 

Поэтому отныне государственные 
инвестиционные программы будут фор-
мироваться в разрезе махаллей.
В 2023 году на реализацию иници-

ированных населением проектов в таких 
сферах, как обеспечение питьевой водой 
и электроэнергией, дорожная инфра-
структура, школы, будет выделено почти 
в 3 раза больше средств, или 8 триллио-
нов сумов.
В каждой махалле должны быть своя 

библиотека, спортивные площадки. Для 
того чтобы махалля могла самостоя-
тельно решать свои проблемы, будет 
внед рена система «Махаллинский бюд-
жет». С этой целью с 1 января нового 
года часть поступлений от налога на 
имущество и земельного налога будет 
оставаться в самой махалле.
Считаю необходимым включить в 

нашу Конституцию новые статьи об 
обес печении достойной жизни и жилья 
для каждого гражданина.
Объемы строительства нового жилья 

увеличатся в 1,5 раза и достигнут 
90 тысяч квартир и индивидуальных 
жилых домов. При этом будет продол-
жена начатая два года назад программа 
ипотечного кредитования на льготной 
основе.
Наряду с этим в следующем году в 

Ташкентской области будет запущена 
новая ипотечная программа «Мой пер-
вый дом». В соответствии с ней жилье 
будет строиться в первую очередь для 
нуждающихся в нем и молодых семей на 
максимально выгодных условиях.
Кроме того, совершенно изменится 

ситуация в сфере общественного 
транспорта. Для города Ташкента будет 
дополнительно приобретена 1 тысяча 
современных автобусов, запущено 7 над-
земных станций метро, таким образом 
для более 500 тысяч жителей и гостей 
столицы будут созданы дополнительные 
удобства в ежедневных поездках.
С целью улучшения качества пере-

возки пассажиров и в регионах будет 
налажено движение еще 1 тысячи авто-
бусов. Благодаря этому будут созданы 
дополнительные удобства для 1 милли-
она жителей 300 махаллей, где сегодня 
имеются проблемы с общественным 
транспортом.
Третье направление. Надежную 

защиту прав и свобод человека необхо-
димо определить как конституционное 
обязательство государства.
За последние годы мы проделали 

большую работу по утверждению спра-
ведливости в судебно-правовой системе. 
В то же время в части обеспечения пра-
восудия есть вопросы, ждущие своего 
решения. К сожалению, все еще наблю-
даются низкое качество следствия, 
волокита в судах, случаи неисполнения 
судебных решений.
Этим должны быть обеспокоены 

преж де всего председатель Верховного 
суда и Генеральный прокурор.
Почему до сих пор не запущена 

система электронного подбора адвока-
тов, предоставляемых за счет государ-
ства? Кто противится этому?
Мы должны взять данный вопрос под 

особый контроль и до конца года обеспе-
чить полноценную работу системы.
В короткие сроки мы создадим такую 

систему, которая научит органы право-
порядка работать по-новому, повысит 
качество отправления правосудия. По 
данному вопросу будет подписан отдель-
ный указ.
Прежде всего на местах будут устра-

нены ситуации, когда люди вынуждены 
обращаться то в одну, то в другую судеб-
ную инстанцию. Для этого повысятся 
полномочия областных судов и их ответ-
ственность за вынесение справедливых 
приговоров и постановлений.
Санкции на обыск, прослушивание 

телефонных переговоров и арест иму-
щества будут переданы от прокуратуры 
судам. Отныне следователь не сможет 
налагать арест на имущество под пред-
логом отнесения его к доказательствам 
преступления. Ведь мы не случайно 
усиливаем неприкосновенность частной 
собственности.
Впредь любые действия по ограниче-

нию прав собственности будут осуществ-
ляться только через суд.
Мы также примем системные меры 

по повышению качества следствия. Оно 
должно работать не на обвинение чело-
века, а на выяснение истины через рас-
крытие преступления.
Будет сформирован отдельный корпус 

прокуроров для участия в рассмотрении 
дел в суде. Они пройдут специальное 
обучение, законодательно будет закреп-
лено требование об их беспристрастно-
сти и независимости в процессе судеб-
ного разбирательства.

Также предстоит пересмотреть права 
защитников при отправлении правосу-
дия, им будут предоставлены недостаю-
щие полномочия.
Почему адвокату не выдается копия 

постановления о возбуждении и прекра-
щении уголовного дела? О каком равен-
стве можно говорить в таком случае?
Теперь суды станут принимать уго-

ловное дело не только с обвинительным 
актом, но и с мнением защиты.
Будет внедрена система, при которой 

каждый случай отказа обвиняемого от 
адвоката подлежит тщательному изуче-
нию прокурором и судом.
В последнее время поднимаются 

острые вопросы о нарушениях прав 
человека в некоторых местах временного 
содержания. В нашей стране подобные 
случаи вообще не должны допускаться. 
Тот, кто не следует этому правилу, дол-
жен в полной мере ощутить на себе вер-
ховенство закона и неотвратимость нака-
зания.
В связи с этим будет внедрена 

онлайн-система регистрации всех 
доставленных в такие места, установлено 
оборудование для распознавания лиц.
Никто не вправе забывать: требо-

вания закона и права человека для 

нас - высшая ценность.

Генеральный прокурор и министр 
внутренних дел обязаны довести эту 
истину до каждого сотрудника и устано-
вить действенный контроль.
Опираясь на передовой зарубежный 

опыт, мы поднимем деятельность адми-
нистративных судов на новый уровень. 
В административных судебных органах 
будет внедрен принцип рассмотрения 
дел в экстерриториальном порядке по 
обращениям о несогласии с решениями 
хокима.
И министры, и хокимы должны 

четко понять одну истину: в Узбеки-

стане защитником собственности и 

инвестиций является не какой-либо 
хоким или министр, а только Консти-

туция, закон и суд.

В этом направлении уже начата прак-
тическая работа по организации в Узбе-
кистане Международного коммерче-
ского суда.
Все вышеназванные нововведения 

должны быть закреплены непосред-
ственно в Конституции.
Отдельно хотел бы остановиться на 

актуальной для нас проблеме коррупции.
За последние два года около 5 тысяч 

должностных лиц были привлечены к 
ответственности за коррупционные пре-
ступления. Однако надо открыто при-
знать, что это - борьба с последствиями, 
а не причинами.
Не пора ли депутатам, сенаторам, мест-

ным Кенгашам забить тревогу, провести 
анализ в конкретных сферах, проявить 
активность в искоренении коррупции?
Посудите сами, насколько изменится 

ситуация, если каждый депутат будет 
ежемесячно инспектировать строитель-
ство за счет бюджета объектов и дорог в 
своем округе, требовать качества работы 
от заказчика и подрядчика. Для этого у 
вас достаточно и полномочий, и сил.
В целях борьбы с коррупцией были 

приняты специальные законы, создана 
правовая база. Теперь нужно усилить 
практическую работу. Будут устранены 
все лазейки, допускающие искусствен-
ную монополию, закрытые схемы, кор-
рупцию в целом.
Четвертое направление. В настоя-

щее время проблемы экологии, особенно 
водных ресурсов, приобретают глобаль-
ный характер. Мы обязаны думать не 
только о сегодняшнем дне, но и о буду-
щих поколениях. Поэтому в Конститу-
ции необходимо усилить требования к 
охране природных ресурсов, в том числе 
водоемов и недр.
Как известно, последние 3 года в 

стране наблюдается маловодье. Его влия-
ние особенно ощущалось в регионах, рас-
положенных внизу по течению Амударьи.
Исходя из этого считаем необходимым 

начать практический диалог о строитель-
стве нового канала в бассейне Амударьи 
с временным правительством соседнего 
Афганистана и международным сообще-
ством на основе международных норм и 
учета интересов всех стран региона. Уве-
рен, что такой подход будет поддержан и 
нашими соседями.
За последние 15 лет общее количество 

осадков сократилось на 25 процентов. 
Больше становится аномально жарких 
дней летом, это свидетельствует о том, 
что впереди нас ждут еще большие испы-
тания. В настоящее время наблюдаются 
значительные потери при орошении 
посевных площадей. Поэтому система 
управления водными ресурсами требует 
кардинального реформирования.
В первую очередь будет внедрена про-

зрачная система учета воды, а в ближай-
шие три года - цифровизировано около 
13 тысяч объектов водного хозяйства. Вме-
сте с тем на основе государственно-част-
ного партнерства будет модернизировано и 
переведено на альтернативные источники 
энергии 16 крупных насосных станций.

(Продолжение. 
Начало на 1-й стр.)

(Окончание 
на 3-й стр.)
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ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 

ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА ОЛИЙ МАЖЛИСУ И НАРОДУ УЗБЕКИСТАНА

- Считаю уместным отметить успехи, достиг-
нутые героическим трудом нашего народа, 
несмот ря на пандемию, глубокий экономический, 
политический кризис и противоречия в мире, - 
сказал глава государства.
В результате широкомасштабных и эффектив-

ных реформ валовой внутренний продукт страны 
впервые превысил 80 миллиардов долларов.
Только в этом году в нашу экономику было 

привлечено 8 миллиардов долларов прямых ино-
странных инвестиций, а объем экспорта достиг 
19 миллиардов долларов. Таких высоких показа-
телей у нас еще не было.
Впервые в нашей истории в этом году раз-

меры пенсий и социальных пособий увеличены 
до уровня не ниже минимальных потребитель-
ских расходов. Так, если в 2017 году социальную 
помощь получали 500 тысяч малообеспеченных 
семей, то сегодня - уже более 2 миллионов. Объем 
выделяемых средств увеличился в 7 раз и достиг 
11 триллионов сумов в год.

- Сказать это легко. Но за каждой цифрой стоит 
неустанный труд людей. Поэтому для нас самый 
главный вопрос, находящийся в центре внимания, - 
обеспечение интересов человека, уважение его 
чести и достоинства, - сказал Шавкат Мирзиёев. 

- С этой целью за последние шесть лет мы постро-
или в стране около 300 тысяч квартир и индиви-
дуальных жилых домов, что в 10 раз больше, чем 
в предыдущие годы.
С целью на деле обеспечить охрану здоровья 

населения все виды медицинских услуг доведены 
до самых отдаленных районов и махаллей.
Сегодня Узбекистан становится одним из цент-

ров мировой политики, и это получает широкое 
признание международного сообщества.
В нашей стране прошли саммиты Шанхай-

ской организации сотрудничества и Организации 
тюркских государств, а также десятки междуна-
родных конференций высокого уровня. Все это 
также свидетельствует о растущем международ-
ном авторитете страны.

- Для того чтобы вывести развитие страны на 
новый этап, нужно изменить и систему управле-
ния, и законодательство, и наше общество. Если 
мы этого не сделаем, если будем и дальше не заме-
чать очевидные проблемы, то отстанем от жизни 
и прогресса, - сказал глава государства.
Поэтому принцип «Прежде всего - человек, а 

затем - общество и государство» должен глубоко 
утвердиться в Конституции и законах, в нашей 
повседневной жизни. Нам необходимо и дальше 
укреплять основы национальной государственно-
сти, способной эффективно преодолевать сегод-

няшние серьезные испытания и трудно прогнози-
руемые вызовы и угрозы.
С учетом этого продолжается работа по совер-

шенствованию Основного закона. Наш народ ждет 
больших изменений от конституционной реформы. 
Ярким подтверждением тому является более 
220 тысяч поступивших на сегодня предложений.
Принимаются решения на основе принципа 

«Общество - инициатор реформ», и все вопросы 
решаются с нашим народом.
Необходимо разработать современную Консти-

туцию, проникнутую целью обеспечения интере-
сов человека, уважения его чести и достоинства 
как высшей ценности, такой Основной закон, 
который будет полностью соответствовать зада-
чам построения Нового Узбекистана, послужит 
будущим поколениям.
Все предложения и пожелания, высказанные 

нашими гражданами, обязательно будут учтены, 
и проект Конституции вынесен на всенародный 
референдум.
Как и всегда, самой волнительной частью 

Послания было определение названия наступа-
ющего года. Как отметил глава государства, для 
того чтобы наметить конкретные планы на следу-
ющий год, глубоко были изучены мнения граждан 
по каждому направлению и рассмотрены около 
20 тысяч предложений.

- Наши люди подняли жизненно важные 
вопросы, касающиеся образования, здравоохране-
ния, экономики, а также предложили их систем-
ные решения. Люди ждут от нас строительства 
новых школ, детских садов и больниц, повыше-
ния качества образования и медицины, решения 
на местах проблем, связанных с питьевой водой и 
электроэнергией, дорогами и транспортом, увели-
чения количества рабочих мест, создания новых 
возможностей для предпринимательства, обеспе-
чения справедливости, искоренения волокиты, 
бюрократии и коррупции. Поднятые вопросы 
ясны и актуальны. Как бы ни было трудно, мы 
обязаны их решить, - сказал Президент.
Глава государства предложил назвать насту-

пающий новый, 2023 год в нашей стране Годом 
заботы о человеке и качественного образования. 
Участники мероприятия активно поддержали это 
предложение Президента.
Отмечалось, что при определении планов и 

программ на следующий год, при укреплении 
достижений периода независимости необходимо 
обратить особое внимание на развитие самых 
важных сфер.
В Послании определены важные задачи по 

переходу на систему компактного и эффектив-
ного государственного управления, надежной 
защите прав и свобод человека, внедрению меха-

низмов свободного рынка, обеспечению здоро-
вой конкуренции и неприкосновенности частной 
собственности, поддержке предпринимательства, 
улучшению условий для увеличения местных и 
иностранных частных инвестиций, приоритетные 
направления внешней и внутренней политики.
В Послании Президент отметил, что выпол-

нить эти задачи в складывающихся сегодня в 
мире сложных условиях будет непросто.

- Но за прошедший период мы накопили боль-
шие знания и опыт. Самое важное, растет наша 
уверенность в собственных силах и возможностях.
Как бы ни было трудно, мы никогда не свер-

нем с избранного пути и обязательно достигнем 
поставленных целей.
Прочной опорой для нас в этом является наш 

трудолюбивый народ, живущий с чистыми 
помыслами и великими устремлениями. Убеж-
ден: если мы будем работать вместе, сплоченно, 
то обязательно осуществим мечту нашего народа, 
построим Новый Узбекистан, - сказал глава госу-
дарства.
В заключение Президент искренне поздравил 

собравшихся, весь наш народ с наступающим 
Новым годом, пожелал здоровья, счастья и благо-
получия.

g. f%…,Kе*%".
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ЛИШЬ УПОРНЫМ И САМООТВЕРЖЕННЫМ 
ТРУДОМ МОЖНО ДОБИТЬСЯ ПРОГРЕССА

Для этого часть поступлений от 
налога на пользование водными ресур-
сами будет дополнительно направляться 
на развитие ирригации в районах, бето-
нирование арыков и каналов.
В настоящее время в Узбекистане, как 

и во всем мире, также возникают серьез-
ные экологические проблемы. В их числе 
в большинстве регионов - деградация 
почвы, сокращение плодородных земель, 
опустынивание, дефицит воды, засуха, 
а также вопросы обеспечения населения 
чистой питьевой водой.
Бережное отношение к природе, 

сохранение чистоты воды, воздуха и 
окружающей среды должны стать реаль-
ной заботой жителей каждой махалли. 
Для изменения ситуации в положитель-
ную сторону нам нужно активизировать 
свои усилия в сфере экологии и охраны 
окружающей среды, в частности, работу 
в рамках общенационального проекта 
«Яшил макон».
Уважаемые народные избранники!
Мы решительно продолжим реформы 

в сельском хозяйстве.
Развернута большая работа в сфере 

земельных отношений, 100 тысяч гекта-
ров посевных площадей было передано 
400 тысячам дехкан для развития земле-
делия. Самое главное, благодаря этому 
дополнительно выращено 1,5 миллиона 
тонн продовольственной продукции, 
более 1 миллиона 200 тысяч сельчан 
обрели работу и доход.
Если бы мы не провели эту реформу, 

разве было бы такое изобилие на наших 
рынках и в магазинах, как сейчас, достиг 
бы наш экспорт нынешнего уровня, уве-
личились бы подушевые доходы населе-
ния?
Поэтому в 2023 году мы выделим насе-

лению еще 100 тысяч гектаров орошае-
мых посевных площадей. За счет этого 
будет создано около 350 тысяч новых 
дехканских хозяйств.
Если мы сможем превратить 750 тысяч 

новых дехканских хозяйств в субъекты 
предпринимательства, в настоящих соб-
ственников земли, то будут устранены 
многие социальные проблемы на селе, в 
первую очередь безработица и бедность. 
Я в этом убежден.
Хокимы областей и районов несут 

ответственность за эффективную орга-
низацию данной работы и должны регу-
лярно отчитываться перед населением. 
Мы будем активно поддерживать коопе-
рацию, развивать инфраструктуру малой 
и средней мощности для хранения, 
сортировки и переработки сельхозпро-
дукции.
Всего в 2023 году на проекты по созда-

нию в аграрном секторе цепочки высокой 
добавленной стоимости будет выделен 
1 миллиард долларов.
Пятое направление. Особое место в 

Конституции должны занять внедрение 
механизмов свободного рынка, обеспе-
чение здоровой конкуренции и непри-
косновенности частной собственности, 
поддержка предпринимательства.
Вы все знаете о происходящих в 

мире тревожных процессах. Сложилась 
непростая геополитическая ситуация, 
обостряется дефицит энергоресурсов, 
растет потребность в продовольствии, 
дорожают финансовые ресурсы.
В таких условиях, как бы ни было 

трудно, мы решительно продолжим эко-
номические реформы, будем наращивать 
поддержку частного сектора, полностью 
мобилизовав на это внутренние воз-
можности. И в первую очередь ускорим 
реформы по дальнейшему улучшению 
бизнес-среды.
Прежде всего будут внедрены новые 

подходы к снижению экономического 

неравенства между регионами и сбалан-
сированному развитию всех районов и 
городов.
Мы провели глубокий анализ. Начи-

ная со следующего года районы и города 
исходя из существующих условий, 
потенциала и возможностей будут разде-
лены на 5 категорий. Так, 26 комплексно 
развитых в плане предпринимательства 
районов будут отнесены к 1 категории, 
46 районов с хорошей инфраструктурой - 
ко 2 категории, 76 районов с относительно 
удовлетворительными условиями - 
к 3 категории, 40 районов, недостаточно 
привлекательных для бизнеса, - к 4 кате-
гории, а 20 районов с трудными услови-
ями - к 5 категории.
Курс экономического развития района 

теперь будет определяться в зависимости 
от его категории.
Исходя из конкретной категории пред-

принимателям будут выделяться субси-
дии, кредиты и компенсации. Налоговые 
ставки также будут дифференцирован-
ными.
Например, для 20 районов с трудными 

условиями, относящихся к пятой катего-
рии, ставки налога с оборота, налога на 
прибыль и социального налога мы уста-
новим в размере 1 процента, предпри-
ниматели в этих районах будут платить 
только 1 процент от суммы, начислен-
ной по земельному и имущественному 
налогу, а индивидуальные предпринима-
тели будут освобождены от уплаты фик-
сированных налогов.
Соответственно в районах других 

категорий тоже будет предоставлен ряд 
льгот, таких как пониженные процент-
ные ставки по кредитам и компенсация 
государством затрат на инфраструктуру.
Мы продолжим работу по сниже-

нию налогового бремени на бизнес без 
сокращения расходов бюджета и наших 
обязательств перед населением и пред-
принимателями. В частности, за счет 
снижения с 1 января ставки налога на 
добавленную стоимость с 15 до 12 про-
центов в распоряжении предпринимате-
лей будет оставаться не менее 14 трилли-
онов сумов в год. Однако для улучшения 
бизнес-среды одного уменьшения нало-
гов недостаточно.
В ходе проведенных опросов 70 про-

центов предпринимателей заявили, что 
в налоговых и таможенных органах, 
хокимиятах, ведомствах энергоснабже-
ния, кадастра, пожарной безопасности, 
санитарного надзора имеет место адми-
нистративное давление. Поэтому в 2023 
году деятельность контролирующих, 
лицензирующих и разрешительных орга-
нов будет вновь критически рассмотрена.
Прежде всего на основе передового 

опыта будет существенно реформиро-
вано налоговое и таможенное админи-
стрирование. При этом во всех госу-
дарственных органах будет внедрена 
система оценки качества оказания услуг 
предпринимателям. В следующем году 
мы основательно займемся этим вопро-
сом.
Хочу подчеркнуть: мы ускорим нача-

тые реформы по дальнейшему смягче-
нию мер ответственности в сфере пред-
принимательства.
Дорогие друзья!
Не секрет, что и наш народ, и пред-

приниматели, и инвесторы ждут от нас 
конкретных решений в актуальном для 
страны вопросе энергетики.
Следует признать, что проблемы в 

отрасли возникли не сегодня.
Правда и то, что долгие годы не 

направлялись инвестиции в разведку 
новых газовых месторождений, не модер-
низировались электрические и газовые 
сети. В результате отсутствия реального 
учета крупные потери стали обычной 
практикой.

Вместе с тем за последние шесть 
лет население страны увеличилось на 
13 процентов, а количество промышлен-
ных предприятий удвоилось - с 45 до 
100 тысяч. Соответственно потребность 
в электроэнергии выросла минимум на 
35 процентов и продолжает расти из года 
в год.
Для устойчивого развития экономики 

нам необходимо инвестировать в энерге-
тику 25-30 миллиардов долларов. Этого 
можно добиться исключительно за счет 
привлечения в отрасль частных инвести-
ций.
За последние три года в сферу было 

направлено 8 миллиардов долларов 
прямых инвестиций. В частности, на 
прошлой неделе завершены тендерные 
процедуры по строительству еще 3 фото-
электростанций общей мощностью 500 
мегаватт в Бухарской, Наманганской, 
Хорезмской областях. Правовой основой 
для этого, уважаемые депутаты и сена-
торы, стали принятые вами законы.
С начала года мы запустили 7 элект-

ростанций мощностью 1,5 тысячи мега-
ватт. В следующем году завершим еще 11 
крупных проектов мощностью 4,5 тысячи 
мегаватт. В частности, в Бухарской, Джи-
закской, Кашкадарьинской, Навоийской, 
Самаркандской, Ферганской и Ташкент-
ской областях мы построим солнечные и 
ветровые электростанции, где дополни-
тельно будет вырабатываться 14 милли-
ардов киловатт электроэнергии. За счет 
этого подача электроэнергии в домохо-
зяйства увеличится на 50 процентов.
Нужно открыто сказать, что многие 

экономисты предлагают перейти на сво-
бодные рыночные отношения в энергети-
ческом секторе.
Это правильный путь. Я тоже сто-

ронник такого подхода. Однако мы 
должны учитывать уровень реальных 
доходов населения, думать об обеспече-
нии социальной защищенности людей 
и осуществ лять реформы в сфере взве-
шенно и поэтапно.
Наиболее важным является эффек-

тивное использование энергоресурсов. 
К сожалению, в нашей экономике энер-
гии расходуется в два раза больше, чем 
в других странах. Поэтому мы примем 
Национальную программу повышения 
энергоэффективности. Если депутаты и 
сенаторы возглавят эту работу, это, несо-
мненно, даст хороший результат.
Нужно научить наших людей беречь 

электроэнергию дома и на работе, в дет-
ском саду, школе и на улице. Необхо-
димо закрепить это на законодательном 
уровне.
В то же время будет значительно рас-

ширено использование малых станций, 
работающих от возобновляемых источ-
ников энергии. К примеру, установка на 
Алмалыкском, Бекабадском комбинатах 
и других крупных предприятиях Таш-
кентской области солнечных электро-
станций мощностью 1 тысяча мегаватт 
позволит вырабатывать в год 2,5 мил-
лиарда киловатт-часов электроэнергии 
для их собственных нужд. Это покроет 
почти 30 процентов потребности в элект-
роэнергии Ташкентской области и выс-
вободит 500 миллионов кубометров газа.
Таким же образом и другим областям 

следует произвести расчеты и наметить 
конкретные планы на будущий год.
Хокимы каждого района и города 

республики также должны реализовать 
проекты по использованию установок, 
работающих от возобновляемых источ-
ников энергии, в домохозяйствах и на 
предприятиях общей мощностью 5-10 
мегаватт.
Если мы постараемся и приложим уси-

лия, то эта работа обязательно даст свои 
результаты. В предстоящие три года во 
всех государственных организациях будут 

установлены солнечные панели и коллек-
торы горячей воды. Для этого будут при-
влечены инвестиции в объеме 2 миллиар-
дов долларов. За счет этого 60 процентов 
потребления электроэнергии и газа будет 
переведено на «зеленую» энергию.
Для домохозяйств размер субсидий, 

выделяемых на установку солнечных 
батарей, будет увеличен в 2 раза.
В целом, если мы не ускорим переход 

на «зеленую» энергетику и не закре-
пим в законах соответствующие четкие 
механизмы, то не сможем удовлетворить 
потребности наших граждан и предпри-
нимателей.
Для увеличения запасов природного 

газа примем десятилетнюю программу 
геологоразведочных работ. Так, за счет 
внедрения новых технологий впервые 
приступим к разработке глубоких плас-
тов. В частности, к разведке высоко-
перспективных глубоких пластов на 
Устюрте привлечем имеющих большой 
опыт иностранных инвесторов.
Все лицензии, выданные ранее на 

добычу газа, будут пересмотрены, в 
отношении неэффективно работающих 
предприятий - приняты соответствую-
щие меры.
Шестое направление. Мы и впредь 

будем улучшать условия для роста част-
ных местных и иностранных инвестиций 
в экономику.
За последние шесть лет нам удалось 

увеличить приток инвестиций до уровня, 
превышающего 30 процентов ВВП.
В следующем году будет привлечено 

около 30 миллиардов долларов инвести-
ций, из которых 25 миллиардов долла-
ров - частные инвестиции. В том числе 
запустим свыше 300 проектов общей 
стоимостью 8 миллиардов долларов, нач-
нем реализацию еще 40 новых крупных 
проектов.
Так, будут завершена первая оче-

редь разработки месторождения меди 
«Ёшлик» и введена в эксплуатацию 3-я 
меднообогатительная фабрика мощно-
стью переработки 60 миллионов тонн 
руды. За счет этого мощность Алма-
лыкского комбината по переработке 
руды увеличится с нынешних 40 милли-
онов до 100 миллионов тонн.
В Алмалыке также стартуют проекты 

строительства меднообогатительной 
фабрики и медеплавильного завода.
На месторождении «Пистали» в 

Навоий ской области завершится строи-
тельство комплекса по переработке золо-
той руды мощностью 4 миллиона тонн.
Наши масштабные программы в обла-

сти металлургии позволят увеличить 
производство меди в 3 раза, а золота - до 
150 тонн в год в ближайшие пять лет.
Также масштабные проекты будут 

запущены в химической, автомобильной 
промышленности, сельскохозяйствен-
ном машиностроении.
В то же время для привлечения 

активных инвестиций необходимо в 
полной мере и эффективно задейство-
вать возможности приватизации и 
государственно- частного партнерства.
В следующем году мы начнем боль-

шую приватизацию, на продажу будет 
выставлено около 1 тысячи предприятий.
Наша цель в том, чтобы среди сооте-

чественников появились сотни тысяч 
собственников и акционеров. Граждане 
Узбекистана должны иметь возможность 
инвестировать свои сбережения и полу-
чать высокие доходы.
Поэтому я дал поручение: в следую-

щем году акции 10 крупнейших компа-
ний и коммерческих банков страны будут 
выставлены на открытые и прозрачные 
торги, в которых смогут принять участие 
все наши граждане.
Уверен, это будет настоящее народное 

IPO.

Думаю, здесь уместно повторить: 
если народ богат, то и государство 
будет богатым и сильным.

Следующий вопрос - в 2023 году 
нашей основной задачей станет увели-
чение экспорта готовой продукции на 
4 миллиарда долларов.
Стартовавшая в этом году программа 

«Новый Узбекистан - страна конку-
рентоспособной продукции» приносит 
свои плоды. За один год около 2 тысяч 
предпринимателей впервые вышли на 
зарубежные рынки. В следующем году 
практика компенсации экспортерам 
транспортных и иных расходов будет 
продолжена.
Мы как минимум вдвое увеличим 

поставки текстиля, электротехники, 
кожевенно-обувной и другой гото-
вой продукции на европейские рынки. 
В 3 раза будет сокращена действующая 
сейчас 9-этапная процедура таможенного 
оформления при экспорте продукции.
После завершения основных перего-

воров о вступлении во Всемирную тор-
говую организацию мы ускорим работу 
по гармонизации внутреннего законода-
тельства и внедрению новых стандартов.
В целом объем экспорта в 2023 году 

впервые в нашей истории превысит 
23 миллиарда долларов.
Уважаемые депутаты и сенаторы!
В нынешней сложной обстановке в 

мире мы последовательно продолжим 
открытую и прагматичную внешнюю 
политику, основанную на взаимном 
доверии и уважении.
И впредь основное внимание мы 

будем уделять укреплению многоплано-
вого и взаимовыгодного сотрудничества 
со всеми странами Центральной Азии, а 
также государствами - нашими стратеги-
ческими партнерами и международными 
организациями.
Мы поднимем на новый уровень 

работу по обеспечению националь-
ной безопасности, повышению боевого 
потенциала Вооруженных Сил.
В этой связи хочу сказать депутатам 

и сенаторам, активистам махаллей, орга-
низаций ветеранов, женщин и молодежи, 
всему нашему народу: мы должны доро-
жить нашей мирной и спокойной жизнью 
как бесценным, наивысшим достоянием, 
беречь ее во имя счастья и будущего 
наших семей, детей и грядущих поколе-
ний.
С этой целью еще большее значение 

мы будем придавать военно-патриотиче-
скому воспитанию молодежи.
Будем опираться на наше уважаемое 

старшее поколение в воспитании детей 
и молодежи, чтобы они выросли гармо-
нично развитыми личностями, безза-
ветно преданными своей Родине.
Продолжим работу по созданию для 

наших почтенных ветеранов дополни-
тельных условий в санаториях - в целях 
укрепления их здоровья, а в махаллях и 
общественных местах - для того, чтобы 
жизнь их стала еще более полной и 
содержательной.
Каждый человек, живущий на этой 

благодатной земле, независимо от нацио-
нальности, языка и вероисповедания, кто 
считает Узбекистан своей Родиной и вно-
сит вклад в его развитие, и впредь будет 
окружен вниманием и заботой государ-
ства и общества.
Мы мобилизуем все силы и возможно-

сти для дальнейшего укрепления в обще-
стве межнациональной дружбы и меж-
конфессионального согласия, атмосферы 
доброты и толерантности.
Усиливающиеся во всем мире такие 

угрозы, как радикализм, экстремизм, 
терроризм, торговля людьми, наркома-
ния, к сожалению, не обходят стороной 
и нашу страну. Однако, еще раз повторю, 
что на нашей земле, взрастившей таких 

великих улемов - наставников мусуль-
манской уммы, как Имам Бухари, Имам 
Термези, Имам Матуриди, не должно 
быть сбившихся с правильного пути и 
ставших приверженцами идей радика-
лизма и экстремизма.
Мы не допустим никаких проявле-

ний радикализма в нашем обществе, 
негативного воздействия на сознание 
нашей молодежи чуждых деструктив-

ных идей, использования религии в 

политических целях, утверждения 

невежества вместо просвещения. Для 
этого не только ответственные органи-
зации, а все вместе мы должны вести 
в семье, махалле и образовательных 
учреждениях эффективную работу, 
направленную на то, чтобы донести до 
населения гуманистическую суть нашей 
священной религии и воспитывать моло-
дежь в духе национальных и общечело-
веческих ценностей.
В этом направлении мы примем 

отдельную национальную программу.
Приоритетными задачами также оста-

нутся укрепление духовно-нравствен-
ных основ нашего общества, развитие 
сферы культуры, поддержка деятельно-
сти научных и творческих организаций.
Мы должны еще более глубоко изу-

чать нашу древнюю историю, особенно 
деятельность джадидов, которые в 
чрезвычайно сложных условиях смело 
выступали за идеи просвещения, свободу 
человека и народа, преданность Родине 
и национальным ценностям. Их муже-
ственная и самоотверженная борьба во 
имя великих целей - достойный пример 
для всех нас, прежде всего для моло-
дежи, в построении Нового Узбекистана.
Национальная выставка Узбекистана, 

продолжающаяся в эти дни во всемирно 
известном музее Лувра во Франции, 
показала, насколько высок за рубежом 
интерес к уникальному историческому 
наследию, богатой культуре и тради-
циям нашего народа. Будет реализована 
отдельная программа по еще более широ-
кому ознакомлению молодежи страны и 
зарубежных туристов с неповторимыми 
историческими и культурными сокрови-
щами нашей земли, развитию музеев в 
соответствии с современными требова-
ниями.
Уважаемые соотечественники!
Мы с вами определили большие цели 

и задачи на 2023 год. Конечно, выполнить 
эти задачи в складывающихся сегодня в 
мире сложных условиях будет непросто. 
Но за прошедший период мы накопили 
большие знания и опыт. Самое важное, 
растет наша уверенность в собственных 
силах и возможностях.
Как бы ни было трудно, мы никогда 

не свернем с избранного пути и обя-

зательно достигнем поставленных 
целей. Прочной опорой для нас в этом 

является наш трудолюбивый народ, 

живущий с чистыми помыслами и 

великими устремлениями.

Убежден: если мы будем работать вме-
сте, сплоченно, то обязательно осуще-
ствим мечту нашего народа - построим 
Новый Узбекистан.
Низко кланяюсь нашему мужествен-

ному, благородному и великодушному 
народу, полностью поддерживающему 
проводимые нами реформы, который 
стойко преодолевает все трудности и 
испытания и своим самоотверженным 
трудом вносит бесценный вклад в разви-
тие и процветание родной страны.
Искренне поздравляю всех вас, весь 

наш народ с наступающим Новым годом, 
желаю здоровья, счастья и благополучия.
Пусть всегда в нашей стране царят 

мир и спокойствие!
Пусть Всевышний всегда оберегает 

нашу прекрасную землю, наш родной 
Узбекистан!

(Окончание. 
Начало на 1, 2-й стр.)

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)



4 21 ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА № 259 (30029)www.yuz.uz t.me/pvouz 

Отличительная особенность 
нынешнего Послания прежде 
всего в том, что оно завершает 
довольно непростой год как для 
Узбекистана, так и всего мира. 
Последствия пандемии, серьезные 
экономические и внешнеполити-
ческие вызовы, энергетический 
кризис, противоречия в мире... 
Несмотря на выпавшие испыта-
ния, Узбекистан добился ряда 
важных побед, которые стали 
возможны благодаря упорному 
и самоотверженному труду, уси-
лиям каждого жителя страны.   
К примеру, валовой внутрен-

ний продукт страны впервые пре-
высил 80 миллиардов долларов. 
Только в этом году в экономику 
Узбекистана привлечено восемь 
миллиардов долларов (в три раза 
больше, чем в 2017-м) прямых ино-
странных инвестиций, а экспорт 
достиг 19 миллиардов долларов. 
За 2016-2022 годы количество 
иностранных и совместных пред-
приятий увеличилось в три раза - 
с пяти тысяч до 15 тысяч, создано 
в два раза больше промышленных 
предприятий.
Эти результаты показывают, 

что, несмотря на все объектив-
ные сложности, трансформации в 
стране не останавливаются. При 
этом в центре преобразований - 
человек, его права и законные 
интересы. Инвестиции в человече-
ский капитал, знания и новые тех-
нологии рассматриваются в числе 
приоритетов развития экономики, 
в качестве условия повышения ее 
конкурентоспособности и устой-
чивого развития государства.    
Среди ключевых факторов 

укрепления человеческого капи-
тала - образование и профессио-
нальная подготовка населения. 
Этим объясняется и масштабность 
реформ в сфере образования в 
Узбекистане. 
К примеру, если в 2017 году 

охват детей дошкольным образо-
ванием составлял 27 процентов, 
то в 2022-м он достиг 70 процен-
тов, увеличившись в 2,5 раза за 
пять лет. К 2025-му этот показа-
тель планируется довести до ста 
процентов. Валовой коэффициент 
охвата всеобщим начальным и 
средним образованием состав-
ляет 99 процентов. Существен-
ные изменения продолжаются и 
в системе высшего образования: 
от увеличения количества вузов, 
в том числе в регионах, до пре-
доставления им академической и 
финансовой независимости.  
Как отметил Президент Шавкат 

Мирзиёев, повышение качества 
образования является ключом к 
дальнейшему развитию. В совре-
менных реалиях экономическое 
процветание все более зависит 
от способности получать новые 
знания и применять их в жизни. 
Согласно оценкам Всемирного 
банка, 64 процента экономиче-
ского роста в странах с переходной 
экономикой обусловлены каче-
ством человеческого капитала.  
От процессов создания и про-

движения знаний в области науч-
ных исследований напрямую 
зависит и развитие инноваций. 
Именно они становятся мощным 
рычагом, с помощью которого 
страны преодолевают спад в эко-
номике и модернизируют ее, насы-
щают рынок разнообразной кон-
курентоспособной продукцией.   
Объявление 2023-го Годом 

заботы о человеке и качествен-
ного образования еще раз демон-
стрирует: приоритетом преобра-
зований в Узбекистане остается 
человек, его интересы и благо-
получие. Это ключевая цель и 
основа реформ главы государства. 
С 2023 года начнется кардиналь-
ное реформирование школьного 
образования на основе между-
народных образовательных про-
грамм.
Для системной организации 

работы, подготовки новых учеб-
ников, внедрения передовых 
образовательных стандартов и 
методик будут созданы отдельные 

лаборатории и научный институт, 
отметил глава государства. Так, в 
будущем году намечено построить 
70 новых школ. Начнется возведе-
ние ста школ с участием частных 
инвестиций. В области дошколь-
ного образования будет принята 
пятилетняя программа увеличе-
ния количества детских садов и 
кардинального улучшения каче-
ства их работы. В целях расшире-
ния охвата детскими садами будут 
созданы дополнительные условия 
для частного сектора. Вместе с тем 
в будущем году ресурсы, выделяе-
мые на льготные образовательные 
кредиты для студентов вузов, уве-
личатся вдвое и составят в целом 
1,7 триллиона сумов.
Несомненно, инвестиции в 

человеческий капитал - лучший 
вклад в будущее. Это подтверждает 
и передовой зарубежный 
опыт. К примеру, Германия - 
одна из развитых стран Европы - 
из года в год стабильно повышает 
расходы на образование и науч-
ные исследования. В Китае акцент 
делается на углубленное изучение 
точных наук и информатики, что 
сыграло важную роль в форми-
ровании в стране инновационной 
экономики. Сегодня КНР зани-
мает 12-е место в Глобальном 
индексе инноваций и признается 
одним из лидеров в этом направ-
лении. 
Узбекистан по итогам 2021-го 

занял 86-ю позицию в рейтинге 
Глобального индекса инноваций, 
поднявшись на семь строк за год. 
В частности, республика зани-
мает сильные позиции по показа-
телям количества выпускников 
в области науки и инженерии 
(7-е место), легкости ведения биз-
неса (8), государственных расхо-
дов на образование (28). Но есть 
еще ряд актуальных задач в дан-
ном направлении, которые пред-
стоит решить. Это поощрение 
развития частного сектора, увели-
чение доли экспорта высоких тех-
нологий в общем объеме торговли, 
финансирования науки и иннова-
ций, укрепление правовой базы.
При этом Узбекистан в про-

цессе наращивания экономиче-
ского роста остается привержен-
ным решению проблем не только 
в области образования, науки и 
инноваций, но и в сферах здраво-
охранения, социальной защиты и 
трудоустройства, а также в борьбе 
с изменением климата и защите 
окружающей среды. Подтверж-
дение тому -  принятие 16 Нацио-
нальных целей в области устойчи-
вого развития и 127 связанных с 
ними задач на период до 2030 года. 
Важный момент Послания - 

административные реформы, 
озвученные главой государства. 
Отмечалось, что в два раза сокра-
тится количество министерств 
и ведомств - с 61 до 28, на треть 
снизится и количество госслу-
жащих. Подобная оптимизация 
госуправления позволит суще-
ственно сократить расходы Госу-
дарственного бюджета на содер-
жание госаппарата. Президент 
также анонсировал сокращение 
500 дублирующих функций и 
объявление конкурса о приеме на 
гос ударственную службу двух 
тысяч человек.
В целом в 2023 году в Узбеки-

стане произойдут существенные 
изменения, направленные преж де 
всего на улучшение качества 
жизни людей, создание возмож-
ностей для реализации их потен-
циала, участия в вопросах управ-
ления государства и общества, 
обеспечение подотчетности орга-
нов государственной власти.

ИНВЕСТИЦИИ 
В ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
КАПИТАЛ - ЛУЧШИЙ 

ВКЛАД В БУДУЩЕЕ
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Послание Президента Олий Мажлису и народу - 
важное общественно-политическое событие в жизни 

Узбекистана. Именно в нем глава государства выражает 

видение стратегических направлений развития страны 

на ближайшую перспективу, определяет ориентиры 

на предстоящий год, расставляет акценты. Послание 
охватывает как положения политического, социально-

экономического характера, так и конкретные 
предложения по совершенствованию деятельности 

парламента, исполнительных органов власти.

Отклики

Центральным Советом по делам 
ветеранов Министерства обороны 
проводится многогранная работа 
по направлению патриотического 
воспитания подрастающего поко-
ления.

 «Воспитание для нас вопрос 
жизни или смерти, спасения или 
гибели, счастья или беды» - эти 
слова великого просветителя 
Абдуллы Авлони продолжают 
сохранять актуальность и сегодня.
Всецело разделяем понима-

ние того, что эту битву за умы и 
сердца наших детей мы не вправе 
проиграть. У великого узбекского 

народа, взрастившего таких вели-
ких улемов, как Имам Бухари, 
Имам Термези, Имам Матуриди, 
достаточно потенциала для успеш-
ного противостояния чуждым нам 
ценностям.
Радует, что Узбекистан был и 

остается социально ориентиро-
ванным государством. Об этом 
говорят слова Президента о том, 
что в ближайшие два года каждая 
семейная поликлиника и врачеб-
ный пункт получат необходимое 
оборудование и инвентарь. В сле-
дующем году будет создано еще 
140 семейных врачебных пунктов 

и поликлиник, а в 520 труднодо-
ступных и отдаленных махаллях 
организуют медицинские пункты.
При этом нас как представите-

лей старшего поколения порадо-
вало в Послании и сообщение об 
ускорении перехода на государ-
ственное медицинское страхо-
вание, о создании радиологиче-
ских центров для онкобольных в 
Самарканде, Фергане и Хорезме.
Именно за последние годы 

в Новом Узбекистане забота о 
старшем поколении возведена в 
ранг государственной политики. 
Ярким примером этого является 
принятие постановления Каби-
нета Министров «О мерах по 

дальнейшему повышению роли 
и социальной активности стар-
шего поколения в обществе» от 
27 сентября 2019 года, согласно 
которому ежегодно первая неделя 
октября объявлена Неделей пожи-
лых людей. 
А также согласно постановле-

нию правительства «О дополни-
тельных мерах по дальнейшему 
совершенствованию системы 
государственной поддержки пре-
старелых» от 28 мая 2020-го с 1 по 
30 ноября каждого года проходит 
месячник туризма для пожилых 
людей. Старшее поколение страны 
заново открывает для себя красоты 
нашего родного края в поездках по 
Узбекистану.
Центральный совет по делам 

ветеранов Министерства обо-
роны стремится внести свою 
лепту в организацию разноо-
бразного досуга военных пенси-
онеров. Например, были органи-
зованы бесплатные посещения 
ими гала-концерта в ГАБТ имени 
Алишера Навои с песнями на 
двух десятках языков мира, на 
концерт в Государственной кон-

серватории Узбекистана в связи со 
110-летием  со дня рождения Мух-
тара Ашрафи, спектаклей в других 
театрах столицы.
Организован неофициальный 

чемпионат республики по футболу 
среди ветеранов страны «Футбол 
45+» с привлечением всех команд 
ветеранов страны, в том числе 
составленных из числа бывших 
профессиональных игроков. Сбор-
ная команда ветеранов Узбеки-
стана, включающая лучших игро-
ков данного чемпионата, в октябре 
этого года приняла участие в меж-
дународном турнире, прошедшем в 
Турции. Кроме того, в постоянном 
режиме организованы и прово-
дятся другие различные спортив-
ные мероприятия среди пенсионе-
ров силовых структур.
Нашим военным пенсионерам 

и после многолетней добросовест-
ной службы в национальной армии 
приятно ощущать причастность к 
сегодняшней жизни государства 
и общества. Поэтому Послание 
главы государства стало для всех 
нас вдохновляющим призывом 
к действию. В преддверии Дня 
защитников Родины наши вете-
раны отправятся в школы и кол-
леджи, институты, университеты 
и лицеи, чтобы пробуждать в серд-
цах молодежи священные чувства 
любви к Родине, готовности встать 
на защиту мирной жизни Узбеки-
стана.

ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ В ДУХЕ 

ВЕРНОСТИ НАЦИОНАЛЬНЫМ 

ЦЕННОСТЯМ - ДЕЛО НАШЕЙ ЧЕСТИ
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Послание Президента парламенту и народу Узбекистана 
стало важнейшим событием в политической жизни 

нашей страны. Особенный отклик в сердцах старшего 
поколения вызвал призыв главы государства 
не допустить радикализации и утверждения невежества 
вместо просвещения, негативного воздействия 

чуждых деструктивных идей, использования 

религии в корыстных политических целях.

В числе приоритетов - права 
человека, образование и, конечно 
же, экономическая отрасль, при-
влечение инвестиций, которые 
являются «мотором развития», 
социальная, культурно-гумани-
тарная и другие направления. 
Делается акцент на долгосроч-
ные программные задачи - 
борьбу с бедностью и снижение 
безработицы, освоение техно-
логий, увеличение экспортной 
доли продукции Узбекистана, 
сбалансированную внешнеполи-
тическую деятельность.  
Нам, представителям творче-

ской сферы, особенно откликну-
лись темы, касающиеся духов-
ности, культуры. Так, Президент 
подчеркнул, что новое поколение 
необходимо приобщать к искус-

ству и культуре, с чем нельзя не 
согласиться. 
При этом стоит отметить: осо-

бое внимание всегда уделяется не 
лозунговым речам, а реализации 
реальных программ. К примеру, 
принятая Стратегия развития 
Нового Узбекистана  на 2022-2026 
годы охватила вопросы экономики 
и внешней политики, культуры и 
других направлений, где закре-
плены конкретные цели и задачи. 
Не надо быть специалистом, 

чтобы отметить масштабные пре-
образования в стране. Подходя-
щий к концу 2022-й, например, 
запомнился калейдоскопом куль-
турных мероприятий - симпози-
умов, конференций, фестивалей - 
как на региональном, так и между-
народном уровне.

Это Craft Fair Uzbekistan, IX 
Ташкентская международная биен-
нале современного искусства, Таш-
кентский международный кинофе-
стиваль «Жемчужина Шелкового 
пути», Международный фестиваль 
изобразительного и прикладного 
искусства и многие другие, посвя-
щенные сохранению и пропаганде 
богатого нематериального культур-
ного наследия Узбекистана, а также 
воспеванию новых талантов, кото-
рые вызывают гордость страны.  
Особое значение имеют сим-

позиумы и научные конгрессы, 
в повестку которых включены 
вопросы сохранения материаль-
ного культурного наследия, из 
года в год не теряющие своей 

актуальности. Беспрецедент-
ным событием стала инициатива 
Президента Узбекистана по соз-
данию уникального объекта - 
Центра исламской цивилизации. 
По прошествии времени, учиты-
вая весь потенциал учреждения, 
можно уверенно говорить, что 
это величественное сооружение 
способно стать мировым центром 
просвещения и научных исследо-
ваний в области истории ислам-
ской цивилизации и местом при-
тяжения как отечественных, так 
и зарубежных специалистов. 
Хотелось бы отметить еще 

одно достижение: в рамках 9-й 
сессии Генеральной Ассамблеи 
государств - членов Конвенции 
об охране нематериального куль-
турного наследия Узбекистан был 
избран членом Межправитель-
ственного комитета ЮНЕСКО по 
охране нематериального культур-
ного наследия на четыре года. 
Теперь наша страна входит в 

круг экспертов, основные задачи 
которых - продвижение целей кон-
венции, руководство передовым 
мировым опытом в сфере и выра-
ботка рекомендаций по охране 
нематериального культурного 
наследия. Комитет рассматривает 
запросы государств-участников 
о включении нематериального 

наследия в разные списки, пред-
ложения по программам и проек-
там, а также отвечает за оказание 
международной помощи. Еще 
одно из главных направлений 
деятельности Узбекистана в роли 
члена Межправительственного 
комитета - выявление разных 
видов великого достояния чело-
вечества. 
Таким образом, масштабы дея-

тельности ширятся. А наша страна 
не просто проводит внутренние 
реформы, но и вносит достойный 
вклад в развитие мировой науки и 
культуры. 
Впереди большая работа: пла-

нируется реализация проектов 
по сохранению культурных цен-
ностей, биологического разноо-
бразия, рациональному исполь-
зованию природных ресурсов, 
поддержке социального и эко-
номического развития и дру-
гим. Продолжится работа и по 
претворению в жизнь Стратегии 
развития Нового Узбекистана на 
2022-2026 годы. Так, цель 73 (Глу-
бокое изучение и широкая пропа-
ганда богатого научного наследия 
наших великих предков) предпо-
лагает организацию международ-
ных конференций, симпозиумов 
и форумов под девизом «Новый 
Узбекистан - третий Ренессанс».

СОХРАНЯЯ ИСТОРИЧЕСКОЕ 

И КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ
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Послание Президента Олий Мажлису и народу носит 

комплексный характер - оно отражает все сферы жизни 

и деятельности страны, рассматриваемые сквозь призму 
фундаментального тезиса: процесс демократических 
реформ, начатый в стране в конце 2016 года, необратим.
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В своем Послании Олий Мажлису 
и народу Узбекистана Президент 

Шавкат Мирзиёев основное 
внимание уделил вопросу 
отечественного образования, 

подготовки квалифицированных 
кадров и системной работы 

с одаренной молодежью, 

их профессиональной 

ориентации.

Подчеркивалось, что с 2023 года будет 
реализована программа эффективного 
использования возможностей более 700 
профтехучилищ, колледжей и техникумов. 
В одном техникуме в каждом регионе будут 
внедрены европейские стандарты професси-
онального образования - за ближайшие пять 
лет этой системой будут охвачены все кол-
леджи и техникумы. Отдельные учебные 
заведения станут создаваться совместно с 
престижными международными организа-
циями в области химической промышлен-
ности, электротехники, транспорта и энер-
гетики.
Как известно, цифровая экономика опре-

делена одной из основ развития страны. 
В последние годы государство продвигает 
инициативы по подготовке специалистов, 
а основные планы предусмотрены Стратегией 
«Цифровой Узбекистан - 2030». 
Одним из нововведений стало открытие 

с прошлого учебного года во всех реги-
онах республики IT-техникумов, в кото-
рых начато обучение юношей и девушек 
по таким направлениям, как программный 
инжиниринг, информационная безопас-
ность и телекоммуникации. Это должно 
помочь справиться с дефицитом IT-кадров в 
нашей стране.
Поскольку ИКТ-сфера наиболее конку-

рентная отрасль, то образовательные про-
граммы в IT-техникумах в соответствии с 
постановлением правительства «О мерах по 
дальнейшему совершенствованию системы 
подготовки кадров в сфере информаци-
онно-коммуникационных технологий» от 

7 мая 2021 года было решено организовать 
на основе 5-го уровня по Международной 
стандартной классификации образования. 
Перед техникумами поставлена кон-

кретная задача - подготовка высококвали-
фицированных специалистов, отвечающих 
современным требованиям и овладевших 
знаниями и навыками по передовым техно-
логиям в сфере ИКТ, современным трендам 
прикладного программирования. Поэтому 
профессиональные навыки и профильные 
предметы - неотъемлемая часть каждого 
подобного учебного заведения.
Большинство окончивших техникум уча-

щихся в будущем нацелены вносить свой 
вклад в развитие отечественной отрасли 
информационных технологий. Для других 
это стартовая площадка для получения про-
фильного высшего образования. 
Свою деятельность Навоийский техникум 

информационных технологий при Ташкент-
ском университете информационных техно-
логий имени Мухаммада ал-Хоразмий начал 
с обучения первой волны учащихся по четы-
рем основным направлениям. Эффектив-
ность их обучения удастся ощутить, когда 
юноши и девушки получат профессиональ-

ное образование и выйдут на рынок труда. 
Однако уже в период обучения полученные 
знания смогут повысить уровень цифровой 
грамотности молодого поколения.
По общему мнению экспертов, нор-

мальный срок подготовки начинающего 
IT-специалиста составляет два-три года. 
Чтобы достичь качественного результата и 
закрепить его для будущих поколений уча-
щихся, важное значение имеют вопросы 
компетенций преподавательского состава 
учебного заведения, укрепления его мате-
риально-технической базы.
Так, с целью оказания методической 

помощи ведется совместная работа с Таш-
кентским университетом информационных 
технологий и Самаркандским филиалом 
ТУИТ в вопросах обеспечения нашего учеб-
ного заведения электронными учебниками, 
учебно-методического содействия, ведения 
хозяйственной деятельности и укрепле-
ния материально-технической базы. Как 
результат, нашему техникуму доставлены 
учебно-лабораторное оборудование, компь-
ютерная и офисная техника, а также учени-
ческая мебель на 487 млн сумов. Благодаря 
этому сформировано четыре компьютерных 
класса из 45 компьютеров, подключенных 
к локальной сети, а также к интернету на 
основе заключенного с Навоийским фили-
алом АК «Узбектелеком» договора. Теперь 
учащиеся полноценно занимаются и осваи-
вают навыки профессии во время уроков, а 
после занятий - в кружках дополнительного 
образования.
Также за счет льготного кредита зару-

бежных государств оснастили учебно-ла-
бораторным оборудованием кабинет «Элек-
троника и электротехника» по направлению 
«Компьютерный инжиниринг».
В Навоийском техникуме информацион-

ных технологий преподают пять педагогов, 
выпускники ТУИТ и Навоийского государ-
ственного педагогического института, име-
ющие сертификаты работы с программами 

по 3D-моделированию, анимации и ренде-
рингу, интернет-маркетингу и веб-програм-
мированию.
Следует отметить налаженное эффек-

тивное сотрудничество с преподавателями 
ведущих отечественных вузов, такими как 
Ташкентский университет информацион-
ных технологий и Самаркандский филиал 
ТУИТ, столичными филиалами универ-
ситетов Инха и Амити. Организованы 
онлайн-уроки, мастер-классы, есть возмож-
ность дистанционного пользования обра-
зовательными программами, обучающими 
материалами посредством образовательной 
платформы profedu.uz.
В техникуме организованы очная и заоч-

ная формы обучения. При этом 95 процен-
тов учащихся-заочников - сотрудники и 
работники АК «Узбектелеком», ключевых 
компаний сотовых операторов, функциони-
рующих на территории Навоийской обла-
сти, и АО «Навоиазот».
Заслуживают отдельного внимания 

достижения наших учащихся, которые 
активно повышают свои познания в сфере 
информационных технологий, создают 
авторские проекты. Так, Акбар Фахридди-
нов разработал версию веб-сайта нашего 
техникума, Рамазон Нуруллаев - автор раз-
личных видеороликов, дизайна флаеров,  
учащиеся Умиджон Зокиров и Фаррух Хуса-
нов самостоятельно научились програм-
мам по созданию анимационных фильмов 
и сегодня укрепляют полученные знания 
в IT Park города Навои, Маржона Эшназа-
рова вела исследования на основе проекта 
«Современный «умный» дом» и подгото-
вила проект такого дома. 
Современный мир все больше и больше 

становится цифровым, поэтому спрос на 
специалистов в сфере IT-технологий будет 
только увеличиваться. Вырастить квали-
фицированных специалистов - задача не 
одного дня. Нужно не только обучить и 
научить, важен также опыт работы.

ЗАДАЧА - ВЫРАСТИТЬ 

КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ
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ОПРЕДЕЛЕНЫ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ 

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СФЕРЫ 

И УЛУЧШЕНИЯ ДЕЛОВОГО КЛИМАТА

Выступление главы государства с Посла-
нием Олий Мажлису и народу дает старт 
большой и многоплановой работе. Именно 
с этого момента с учетом идей, изложенных 
в Обращении Президента, фракции полити-
ческих партий, комитеты Законодательной 
палаты Олий Мажлиса формируют свои пер-
спективные планы работы и дают предложе-
ния для включения в состав соответствую-
щей Государственной программы. 
Так и в этом году Президент Шавкат 

Мирзиёев, формулируя важнейшие задачи 
развития страны, акцентировал внимание 
на интересах народа, заботе о благополучии 
граждан, обеспечении основ качественной 
жизни, создании условий для реализации 
законных прав и интересов людей. 
Предложение главы государства назвать 

2023-й Годом заботы о человеке и каче-
ственного образования тепло встречено 
не только представителями сферы образова-
ния, но и всем обществом. Так как во главе 
угла остается вопрос проявления внимания к 
гражданам, получения нашими детьми каче-
ственного образования, чтобы завтра созида-
тели будущего внесли свой вклад в развитие 
страны, осуществление целей и чаяний народа.  
По словам главы государства, несмотря на 

пандемию, глубокий экономический, поли-
тический кризис и противоречия в мире, бла-
годаря героическому труду нашего народа 
достигнуты и успехи. В результате широко-
масштабных и эффективных реформ вало-

вой внутренний продукт страны впервые 
превысил 80 млрд долларов. Только в этом 
году в национальную экономику привлечено 
восемь млрд долларов прямых иностран-
ных инвестиций, а экспорт достиг 19 млрд 
долларов.
Необходимо подчеркнуть, что за послед-

ние шесть лет число промышленных пред-
приятий увеличилось в два раза - с 45 тысяч 
до 100 тысяч. В результате спрос на электро-
энергию вырос на 35 процентов. В 2023 году 
Узбекистан завершит 11 крупных проектов в 
сфере на 4,5 тысячи мегаватт.
Несомненно, это результаты принятых 

действенных мер по либерализации эко-
номики, поддержке предпринимательства, 
обеспечению неприкосновенности частной 
собственности.
Усиление социальной защиты граждан и 

сокращение бедности, обеспечение населе-
ния рабочими местами и гарантированным 
источником дохода, квалифицированными 
медицинскими и образовательными услу-
гами, создание достойных условий жизни 
определены в качестве приоритетных задач 
государственной политики.
В ходе Послания Президент Шавкат 

Мирзиёев определил приоритетные направ-
ления на 2023 год, остановившись на рацио-
нальном использовании водных ресурсов, 
электроэнергии, реформах в сельском хозяй-
стве, развитии экономики и обеспечении бла-
гополучия населения. В том числе радостной 

новостью стало, что в Ташкентской области 
запустят ипотечную программу «Мой пер-
вый дом», на основе которой жилье будет 
строиться в первую очередь для нуждаю-
щихся в нем молодых семей на максимально 
выгодных условиях.
Также в 2023 году основной целью опре-

делено увеличение экспорта готовой продук-
ции на два млрд долларов. В Узбекистан будет 
привлечено почти 30 млрд долларов инве-
стиций, из них 25 млрд долларов - частные 
инвестиции. Это отражает эффективность 
проводимых реформ и последовательное 
позитивное развитие в социально-экономи-
ческой сфере, в частности для улучшения 
делового климата.
В целом не будет преувеличением ска-

зать, что на основе Послания будут реали-
зованы политико-правовые, социально-э-
кономические и научно-образовательные 
направления, которые послужат развитию 
всех сфер. 
В свою очередь парламент страны, кото-

рый всегда с повышенным вниманием и 
ответственностью принимает Послание 
Президента, постарается на всех этапах его 
реализации обеспечить свое максимально 
плодотворное участие.

Наряду с определенными успе-
хами, достигнутыми с момента начала 
кардинальных преобразований в 
обществе, особенно в подходящем к 
концу 2022-м, отмечено, что нам пред-
стоит еще долгий и непростой путь, в 
связи с чем поставлены конкретные 
задачи на ближайшие годы в целом и 
2023-й в частности.
В Обращении критически проана-

лизирована работа, осуществленная 
за прошедшее время, освещены при-
оритетные направления, намечен-
ные на перспективу во всех сферах 
жизни, и важные аспекты реформ, 
определены приоритеты внутренней 
и внешней политики нашего государ-
ства, выдвинуты актуальные законо-
дательные инициативы.
Что касается названия года, счи-

таю, в его основе лежат глубокие 
смысл и содержание, потому что 
забота о человеке и инвестиции 
в качественное образование - вклад 
в великое будущее.
Стремление к переходу на цифро-

вую экономику - наша приоритетная 
цель на ближайшее время, которая 
будет тесно связана с просвещением. 
Следовательно, сегодня в условиях 
все более углубляющихся процессов 
глобализации в мире широко внедря-
ется цифровая экономика. 
Тем не менее мы свидетели того, 

что некоторые государства перешли на 
активное использование искусствен-
ного интеллекта, который считается 
наивысшим пиком в этой области. 
Согласно результатам анализов, про-
веденных влиятельными международ-
ными организациями, цифровая эко-
номика повышает валовой внутренний 
продукт и, следовательно, позволяет 
устранить теневую экономику, резко 
снизить коррупцию. Что касается меж-
дународной практики, то в настоящее 
время цифровая экономика не ограни-
чивается сферой элект ронной коммер-
ции и услуг, а стремительно входит во 
все области жизни, в частности в здра-
воохранение, науку и образование, 
строительство, энергетику, сельское 
и водное хозяйство, транспорт, геоло-
гию, кадастр, архив, интернет-банкинг 
и другие. И в каждой из них отмеча-
ются высокие результаты.
Осознание того, что основной 

капитал нашей страны - люди, опре-
деляет задачи по развитию общества 
посредством создания возможностей 
для науки и просвещения, культур-
ного и духовного развития. Особенно 
это касается молодежи. В экономиче-
ской сфере основной акцент ставится 
на развитии конкуренции и повыше-
нии качества продукции и услуг. Осо-
бое внимание - инвестполитике и бан-
ковской сфере, поддержке экспорта, 

полноценному использованию тран-
зитного потенциала, улучшению 
бизнес-среды, сельского хозяйства, 
а также «зеленых» технологий. 
Намечен большой блок социальных 

задач. К ним относятся повышение 
благосостояния людей и усиление их 
социальной защиты. В числе целей - 
реализация комплексной экономиче-
ской и социальной политики - от сти-
мулирования предпринимательской 
активности до мобилизации способ-
ностей и потенциала населения. 
Продолжение реформ по развитию 

системы здравоохранения, повышению 
качества медицинского обслуживания 
населения, поддержке молодежи и жен-
щин, развитию здорового образа жизни 
и усилению охраны окружающей 
среды, внимание культуре и искусству 
- все это в комплексе позволит улуч-
шить качество жизни народа. Решение 
поставленных задач возможно только 
при поддержке гражданами реформ, и 
такой отклик в социуме есть. 
Этот концептуально новый под-

ход, несомненно, позволит раскрыть 
богатый духовный и интеллектуаль-
ный потенциал нашего народа, ста-
нет драйвером мощной консолида-
ции граждан страны в деле решения 
тех актуальных задач, которые глава 
государства поставил на ближайшую 
перспективу.
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Ключевой вывод, который следует из Послания Президента 
Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева Олий Мажлису 
и народу страны, заключается в том, что глава государства 
продолжает формировать принципиально новую политическую 

культуру взаимодействия власти с народом, основанную 

на открытости, готовности откровенно говорить о злободневных 
проблемах, волнующих население, в диалоге с народом 

принимать конкретные практические меры по их решению.

Отклики

g=-=! u3д%LKе!д,е".
dеC32=2 g=*%…%д=2ель…%L C=л=2/ nл,L l=›л,“= pе“C3Kл,*, rƒKе*,“2=….

По традиции, с 2017-го глава государства направляет 

Послание Олий Мажлису и народу Узбекистана. Каждый год наши 

сограждане с нетерпением ждут Обращения, ведь это подведение итогов 
текущего года и определение приоритетных задач на предстоящий.

q=!= mnx`dh,
гл="= o!ед“2=",2ель“2"= ~meqjn " rƒKе*,“2=…е:

- Послание Президента 
Шавката Мирзиёева - важ-
ное политическое собы-
тие, на котором подведены 
итоги уходящего года и 
намечены приоритетные 
задачи социально-экономи-
ческого развития страны в 
2023-м. 
Глава государства, рас-

крывая суть основных приоритетов дальнейших 
реформ, подчеркнул, что все силы, потенциал и 
ресурсы должны быть направлены на обеспече-
ние благополучия народа, защиту интересов чело-
века, которые должны стоять во главе угла всех 
преобразований. 
Важным фундаментом для эффективных 

реформ служит определение по инициативе 
Президента Узбекистана социального направле-
ния каждого года и реализация соответствующих 
целевых программ. 2023-й объявлен Годом заботы 
о человеке и качественного образования, что под-
тверждает последовательность прилагаемых уси-
лий.
В Узбекистане образование - одно из стратеги-

ческих направлений государственной политики, 
что достойно всемерных похвал. Как отметил 
Президент Шавкат Мирзиёев, все начинается с 
образования: от его качества зависит последую-
щая жизнь человека, общества, страны. Обеспече-
ние высокого качества образования во все времена 
оставалось основной задачей.
ЮНЕСКО рада услышать, что в 2023 году 

образование остается в центре внимания. Вот 
уже 25 лет вместе с правительством Узбекистана 
мы продвигаем качественное образование, а кар-
динальные реформы, начатые в 2017-м, значи-
тельно укрепили это партнерство. Повышение 
качества образования является основным компо-
нентом Меморандума о взаимопонимании между 
ЮНЕСКО и Узбекистаном на 2022-2026 годы.
Президент указал на существенные положи-

тельные изменения, произошедшие в системе 
дошкольного, народного и высшего образования 
Узбекистана в последние годы. Хотела бы особо 
отметить реформы, проводимые в стране в 
сфере поддержки молодежи, воспитания и обра-
зования детей. Республика сделала дошкольное 
образование и уход за подрастающим поколе-
нием приоритетом, а уровень охвата ДО уве-
личился более чем вдвое всего за последние 
несколько лет. 
Это крупное достижение послужило выбору 

Ташкента местом проведения II Всемирной кон-
ференции ЮНЕСКО по воспитанию и образова-
нию детей младшего возраста в ноябре текущего 
года. Отрадно, что именно Узбекистан принял 
данное мероприятие министерского уровня с 
участием 1500 представителей более 150 стран. 
По итогам конференции принята Ташкентская 
декларация об обязательствах государств в сфере 
дошкольного образования. Мы гордимся тем, что 
Президент в своей речи упомянул эту важную 
конференцию.
ЮНЕСКО продолжит внедрение новой модели 

профессионального развития учителей, основан-
ной на интенсивных исследованиях. Эта модель 
полностью отвечает потребностям учителей в 
обучении и позволяет им постоянно развивать 
профессиональные навыки с помощью передовых 
методов обучения. 

Президент Узбекистана в своей речи уделил 
особое внимание молодежи - проводнику перемен. 
ЮНЕСКО гордится тем, что поддерживает Моло-
дежный парламент и Молодежный консультатив-
ный совет ООН, обучая их вопросам целостного 
развития молодежи и ее гражданской активности. 
Организация поддерживает реформу сектора про-
фессионально-технического образования, разра-
батывая национальную стратегию страны в этой 
области в соответствии с глобальной стратегией 
ЮНЕСКО.
Президент Шавкат Мирзиёев также отметил 

важность охраны, продвижения и популяризации 
культурного наследия, исторических и архитек-
турных памятников, что вносит весомый вклад в 
развитие туризма и, следовательно, в экономику. 
Защита культурного и исторического наследия 
неотъемлемо связана с деятельностью и мандатом 
ЮНЕСКО. 
Глава государства в своем выступлении сооб-

щил, что в 2023 году будет разработана программа 
по поддержке деятельности музеев, чтобы они 
отвечали современным требованиям. ЮНЕСКО 
поддержит правительство Узбекистана в его уси-
лиях по охране и популяризации музеев, их разно-
образия и роли в обществе. 

m,…= khmde,
д,!е*2%! h…“2,232= .*%…%м,*, 
`*=дем,, …=3* k=2",L“*%L pе“C3Kл,*,:

- Это, вне всякого сомне-
ния, главное политическое 
событие 2022 года в Узбеки-
стане. Лидер страны в своем 
программном докладе под-
вел итоги уходящего года 
и обозначил весьма акту-
альные задачи дальнейшего 
устойчивого развития госу-
дарства, повышения благо-

состояния народа, защиты его прав и свобод. 
Узбекистан уверенно продолжает масштаб-

ные реформы, имеющие историческое значение. 
Объявление 2023-го Годом заботы о человеке и 
качественного образования является логическим 
продолжением политического курса на всеобъем-
лющее обновление государства и общества, ини-
циированное Президентом Узбекистана шесть лет 
назад. Его конечная цель - закрепление за Узбеки-
станом достойного места на мировой арене. 
Президент Шавкат Мирзиёев в очередной 

раз показал последовательность проводимых в 
респуб лике под его руководством реформ, исклю-
чительную важность обеспечения защиты инте-
ресов каждого человека в обществе.

`Kд3д›=KK%! p`ulnmgnd`.
)!еƒ"/ч=L…/L , o%л…%м%ч…/L o%“%л 
pе“C3Kл,*, Š=д›,*,“2=… " rƒKе*,“2=…е:

- Президент Шавкат 
Мирзиёев в своем Посла-
нии поздравил народ Узбе-
кистана с увеличением 
населения страны до 36 
миллионов человек. Он 
особо подчеркнул реформы 
государственного строи-
тельства, изменение струк-
туры власти и улучшение 

деятельности административного управления 
страны, а также внесенные изменения в Консти-
туцию Узбекистана.
Президент Узбекистана, говоря об улучше-

нии уровня жизни народа, поддержки системы 

образования и развитии человеческого капитала, 
объявил 2023-й Годом заботы о человеке и каче-
ственного образования. В связи с этим больше 
внимания было уделено улучшению материально- 
технической базы на всех уровнях системы обра-
зования. В том числе появятся новые типы школ, 
оснащенные современными технологиями, реа-
лизуются новые методы обучения. 
В Послании особое внимание уделено разви-

тию системы здравоохранения. Президент дал 
поручение правительству и Министерству здра-
воохранения по устранению существующих недо-
статков в данной отрасли и улучшению качества 
медицинского обслуживания населения, а также 
переходу на государственное медицинское стра-
хование в 2023 году.
Наравне с социальными сферами в Посла-

нии затронуты вопросы развития приоритетных 
отраслей, таких как энергетика, промышлен-
ность, транспорт и сельское хозяйство. Для их 
развития привлекаются внешние инвестиции и 
реализуются крупные проекты.
Среди ключевых вопросов Послания 

Президента - развитие и улучшение инфра-
структуры махаллей. В связи с этим расши-
рятся финансовые возможности администрации 
махаллей, за счет чего улучшится благосостоя-
ние их жителей.
Президент страны, говоря о вызовах и угрозах 

современного мира, затронул вопросы между-
народного сотрудничества. Еще раз подчеркнул 
необходимость укрепления взаимоотношений 
с государствами Центральной Азии и другими 
сообществами. В дальнейшем Узбекистан про-
должит сотрудничество со всеми региональными 
и международными организациями.
В целом доклад был конкретным, прагматич-

ным и содержательным, с реальными прогнозами 
и новыми инициативами на 2023 год.

l=чеL crpa`k`, 
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- В Послании Президента 
Узбекистана выдвинуты 
конкретные предложения 
и инициативы для настоя-
щего и будущего респуб-
лики.
Экономика Нового 

Узбекистана, население 
которого составляет 36 
миллионов человек и еже-

годно увеличивается почти на миллион, дей-
ствительно динамично развивается. Похвально, 
что валовой внутренний продукт страны впер-
вые превысил 80 миллиардов долларов, в том 
числе в этом году в экономику привлечено 
8 миллиардов долларов прямых иностранных 
инвестиций, а экспорт достиг 19 миллиардов 
долларов.
Послание Президента охватывает все стороны 

жизни Узбекистана, нацелено на значительный 
рост благосостояния граждан и бизнеса. Нало-
говые послабления, оптимизация госуправ-
ления через сокращение числа минис терств и 
ведомств страны, делегирование дополнитель-
ных полномочий махалле и, что самое важное, 
весомая поддержка сферы образования в стране 
придают особый смысл выражению «Новый 
Узбекистан». 
Считаю правильным, что Президент Шавкат 

Мирзиёев объявил 2023-й в стране Годом заботы 
о человеке и качественного образования. Прежде 
всего полностью поддерживаю акцент на образо-
вании, что является самой крупной инвестицией 
для Нового Узбекистана.

Важно, что Президент отметил необходимость 
отдельного определения в Конституции статуса 
педагогов, защиты их чести и достоинства. Как 
профессор Варшавской высшей школы эконо-
мики полностью одобряю это предложение.
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- Отрадно, что уже в 
четвертый раз участвую 
в подобном мероприятии. 
Самое глубокое впечат-
ление произвело то, что 
Президент страны в своем 
Обращении ставит во главу 
угла улучшение благосо-
стояния народа. В Узбеки-
стане 2022-й был объявлен 

Годом обеспечения интересов человека и разви-
тия махалли, а наступающий 2023-й станет Годом 
заботы о человеке и качественного образования. 
А значит улучшение благосостояния народа явля-
ется первостепенной задачей государственного 
управления в Новом Узбекистане. Это произво-
дит яркое впечатление. В целом в докладе затро-
нуто очень много сфер, в числе которых образова-
ние, «зеленое» развитие, инвестиции, медицина, 
махалля. Если реализовать программные задачи, 
думаю, что цели строительства Нового Узбеки-
стана будут обязательно достигнуты.
Слушая доклад главы Узбекистана, искала и 

находила точки соприкосновения наших стра-
тегий. Как посол Китая стараюсь найти те вза-
имосвязанные области, благодаря которым мы 
могли бы расширить наше сотрудничество на 
благо повышения благосостояния двух народов. 
К примеру, в таких направлениях, как «зеленое» 
развитие, энергетика, образование, подготовка 
высококвалифицированных кадров, компьютери-
зация школ, и другие. Полагаю, в этих областях 
мы сможем наладить взаимодействие и практиче-
ское сотрудничество.
Пользуясь случаем, хотела бы поздравить 

узбекский народ с наступающим Новым годом. 
Думаю, что под мудрым руководством Прези-
дента Шавката Мирзиёева и при упорном и герои-
ческом усилии народа Узбекистана поставленные 
цели будут достигнуты.   

lе.ме2 qеL-е2д,… }pnk, 
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- Особое впечатление 
в Послании лидера Узбе-
кистана на меня произ-
вели слова о том, что пора 
переходить от ручного 
управления к системному. 
В тяжелый период панде-
мии пришлось применять 
«ручной контроль», и этот 
подход дал свои резуль-
таты. Однако сейчас, когда 

Узбекистан продолжает свое развитие и вступает 
в новый этап, настало время наладить системное 
управление.
Предложения по сокращению существующего 

количества министерств и ведомств с 61 до 28, 
а государственных служащих постепенно - до 
25-30 процентов направлены именно на переход 
к такому управлению. В первые годы реформ 
действительно эффективно было иметь минис-
терства в каждой сфере, чтобы наметить путь и 
заложить основы их развития. Теперь же пришло 
время перейти к компактному государственному 

устройству. Достижение этой цели возможно 
путем изменения центральных органов, ликвида-
ции министерств и государственных организаций 
с дублирующими функциями, что, несомненно, 
приведет к положительным результатам в совер-
шенствовании государственного строительства 
Узбекистана.
Еще одна особенность Послания заключается 

в том, что оно основано на критическом анализе 
существующих недостатков в государствен-
ном устройстве и выработке реальных путей их 
устранения. Как и в предыдущие годы, затро-
нуты вопросы внешней политики. Подчеркнуто, 
что выбранный главой Узбекистана курс на 
проведение прагматичной и взвешенной линии, 
а также на дальнейшее укрепление взаимного 
добрососедства и стратегического партнерства, 
на расширение взаимовыгодных и многоплано-
вых отношений с партнерами во всех регионах 
мира, не изменится.
В целом можно сказать, что Послание 

Президента Узбекистана является практической 
программой дальнейшего развития страны.

`.м=д p`qhŠ,
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(l=л=Lƒ, ):

- Ознакомившись с 
основными моментами 
Послания Президента 
Шавката Мирзиёева, счи-
таю, что объявление 2023-го 
Годом заботы о человеке и 
качественного образования 
является важным для обе-
спечения последователь-
ности осуществляемых в 

стране реформ.
Всеми развитыми государствами мира уде-

ляется значительное внимание социальной 
политике и совершенствованию образователь-
ного сектора. В Узбекистане за последнее время 
открылось значительное количество новых учеб-
ных заведений, в том числе общеобразовательных 
школ и дошкольных образовательных организа-
ций, расширяется сотрудничество отечественных 
вузов с ведущими иностранными институтами и 
университетами, открываются филиалы зарубеж-
ных образовательных учреждений по всей терри-
тории республики. Считаю, что образование явля-
ется ключевым фактором в становлении страны 
в качестве экономически и духовно развитого, 
политически стабильного и мирного государ-
ства. Инвестируя в образование, мы вкладываем 
в молодое талантливое поколение.
Об этом также свидетельствуют планы о строи-

тельстве в следующем году 70 новых школ и рекон-
струкции 460 школ, возведении дополнительных 
100 школ с участием частных инвестиций.
Кроме того, в будущем году ресурсы, выделяе-

мые на льготные образовательные кредиты для сту-
дентов вузов, увеличатся вдвое, на науку и иннова-
ции будут выделены огромные суммы из бюджета.
В мире Узбекистан известен как колыбель циви-

лизации, где родились и жили выдающиеся ученые: 
Ибн Сино, аль-Хорезми, Беруни, Улугбек и другие. 
Уверен, инициируемые руководством Узбекистана 
реформы по кардинальному повышению качества 
образования, обеспечению соответствия учебных 
планов передовым международным стандартам 
будут способствовать появлению в стране таких 
известных ученых, которые станут вносить достой-
ный вклад в развитие науки, как и их предки.
Узбекистан находится на правильном пути 

развития, так как дальнейшее совершенствова-
ние образовательной сферы представляется особо 
важным в условиях того, что сегодня более 60 
процентов населения республики составляет 
молодежь.

h` &d3…‘[.

2023 ГОД БУДЕТ ДЛЯ УЗБЕКИСТАНА ПРОРЫВНЫМ
Главы аккредитованных в нашей стране иностранных дипломатических миссий 

и представительств международных организаций, а также зарубежные эксперты - 

о Послании Президента Шавката Мирзиёева Олий Мажлису и народу Узбекистана.

ПОКАЗАТЕЛИ ГОВОРЯТ О ПЕРЕМЕНАХ
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Правительство Республики Узбекистан получило финансирование от Всемирного банка на реализацию проекта 
«Развитие сельской инфраструктуры» и намерено направить часть полученных средств на выплаты 

по контракту для подрядных работ по следующим объектам:

Инжиниринговая компания «Служба единого заказчика» при областном хокимияте Наман-
ганской области приглашает подрядчиков принять участие в торгах на выполнение вышеопи-
санных работ. Торги будут производиться в соответствии с процедурами национальных конкурс-
ных торгов (НКТ), установленными в Правилах закупок для заемщиков ФИП Всемирного банка. 
В них могут принять участие любые участники из правомочных стран, как определено в правилах.
Заинтересованные правомочные участники торгов могут получить более подробную инфор-

мацию в Консалтинговом центре по организации тендерных торгов Наманганской области и 
ознакомиться с тендерной документацией в рабочее время с 9.00 до 18.00 по нижеуказанному 
адресу. Полный комплект тендерной документации на русском языке может быть приобретен 
заинтересованными участниками торгов по представлению письменной заявки по нижеука-
занному адресу и оплаты невозмещаемого взноса. Оплата для покрытия расходов по распе-
чатке и рассылке/транспортных расходов составляет 345 000 сумов с учетом НДС.

Консалтинговый центр по организации 
тендерных торгов Наманганской области.

Адрес: Наманганская область, г. Наманган, ул. Навои, 22 (здание ГАСН, 3-й этаж).
Телефон (69) 227-91-47.

E-mail: tender-nam@mail.ru

Получатель:
Консалтинговый центр по организации тендерных торгов Наманганской области.

Банковские реквизиты:
р/с: 2021 0000 4031 9675 2001.

АКБ Хамкорбанк, универсальный офис банковских услуг «Юксалиш».
ИНН 202 393 842.
МФО 00083.

Тендерные предложения должны быть действительны в течение 60 дней после вскры-
тия тендерных предложений и сопровождаться залоговым обеспечением в виде банковской 
гарантии по прилагаемой к тендерной документации форме.
Тендерные предложения должны быть доставлены по указанному адресу не позднее 

16.00 (время ташкентское) 12 января 2023 года, где они будут вскрыты в присутствии участ-
ников торгов, пожелавших принять в этом участие. Запоздавшие предложения будут откло-
нены. Цены тендерных предложений должны быть указаны без НДС.

Адрес для подачи предложений:
Консалтинговый центр по организации тендерных торгов в строительстве.
Наманганская область, г. Наманган, ул. Навои, 22 (здание ГАСН, 3-й этаж).
Телефон (69) 227-91-47.
E-mail: tender-nam@mail.ru
Ответственный представитель консалтингового центра - Бахром Бахридинович 

Фазлидинов.

ДИҚҚАТ, ЭЪЛОН!

«Ўзагросуғурта» АЖ Чиноз суғурта маркази ушбу 
марказга тегишли қатъий ҳисобда турувчи А-2020- 
шаклдаги 0178231, 0178234, 0178235, 0178251, 0180858 
ҳамда UI-шаклдаги 0250970, UI 0250963, UI 0250964, 
UI 0268245, UI 0250968 рақамли суғурта полислари 
йўқолганини маълум қилади.
Манзил: 111800, Тошкент вилояти, Чиноз, Охунбо-

боев кўчаси, 51-уй.
Электрон почта: toshkent@argos.uz, toshkent@exat.uz

Реклама

Актуально

2
2

-3

Важным фактором в этом выступают 
культурно-гуманитарные связи наших 
народов. В эти дни по всему Узбекистану 
широко отмечались Дни наследия Абая 
Кунанбаева - выдающегося сына казах-
ского народа, поэта, мыслителя и гума-
ниста. С участием членов Союза писате-
лей Узбекистана во многих коллективах 
прошли творческие вечера, а в высших 
учебных заведениях - лекции, посвящен-
ные творчеству поэта. В Национальном 
академическом драматическом театре 
Узбекистана состоялся показ спектакля 
«Абай». В Ташкентской, Навоийской, 
Джизакской и Сырдарьинской областях 
организованы культурно-творческие 
вечера, посвященные великому мысли-
телю.    
Все эти мероприятия проводятся с 

одной целью - через знакомство с духов-
ным наследием Абая Кунанбаева про-
должается укрепление культурно-гума-
нитарных связей между Узбекистаном и 
Казахстаном. 
Наша страна придает приоритетное 

значение укреплению связей с Казах-
станом, отношения с которым осно-
вываются на прочных исторических 
связях, общности и близости нацио-
нальных традиций, религии, языка и 
культуры.
За последние годы благодаря твердой 

политической воле лидеров двух госу-
дарств и совместным усилиям обеих сто-
рон узбекско-казахстанские отношения 
дружбы, добрососедства и стратегиче-
ского партнерства приобрели принци-

пиально новую динамику абсолютно по 
всем направлениям.  
В декабре прошлого года в ходе визита 

Президента Шавката Мирзиёева в Казах-
стан двустороннее сотрудничество было 
выведено на уровень союзнических отно-
шений, что предполагает более тесное 
взаимодействие и подчеркивает новый 
высочайший доверительный характер 
отношений.

Достигнуты исторические догово-

ренности по использованию большого 
потенциала обеих стран в интересах 
двух братских народов, в числе кото-

рых:

 расширение торгово-экономиче-
ского сотрудничества; 

 укрепление межрегиональных кон-
тактов;

 сотрудничество в сфере транспорта 
и транзита;

 взаимодействие в области сельского 
хозяйства; 

 совместная реализация проектов 
«зеленой» энергетики;

 взаимные обмены в сферах куль-
туры, науки, здравоохранения, образова-
ния и туризма.

Сегодня все эти договоренности нахо-
дятся в процессе реализации.
Между Узбекистаном и Казахстаном 

растет взаимная торговля. Ожидается, 
что к концу 2022-го товарооборот приб-
лизится к рекордному уровню в пять 
миллиардов долларов. Увеличиваются 

объемы автомобильных и железнодо-
рожных грузоперевозок. Полностью 
восстановлено авиасообщение, открыва-
ются новые маршруты. Наши ведущие 
предприятия успешно углубляют ко -
операцию. За последние годы количество 
совместных предприятий и проектов 
увеличилось в шесть раз практически во 
всех секторах экономики.     
Налажено производство автомобилей, 

автобусов и сельхозтехники в Костанае. 
Запущены современные текстильные 
предприятия и выпуск бытовой техники 
в Туркестане и Шымкенте.  В Узбеки-
стане совместно с казахстанскими парт-
нерами реализуются проекты в энерге-
тике, промышленности, химической, 
пищевой отраслях, а также в строитель-
ном секторе. 
Отдельно хотелось бы отметить 

растущую динамику наших культурно- 
гуманитарных связей. Радует, что воз-
рождена добрая традиция проведе-
ния взаимных Дней культуры и кино, 
совместных концертов, выставок и 
конференций. Активно происходит 
молодежный и туристический обмен. 
21-24 ноября в столице Казахстана 

успешно прошли Дни культуры Узбе-
кистана, в рамках которых состоялись 
круглые столы и выставки живописи 
молодых художников, Риштанской 
школы керамики, вышивки Бухары и 
Нураты, а также текстиля из Маргилана. 
Были проведены мастер-классы народ-
ных артистов Узбекистана в Казахском 
нацио нальном университете искусств. 
Мероприятия завершились гала-концер-
том в Государственном академическом 
казахском музыкально-драматическом 
театре имени Калибека Куанышбаева, 
где выступили ведущие солисты и твор-
ческие коллективы Узбекистана.

Самое главное, тесные связи 

между нашими странами, 

открытое общение 
и дружба между людьми, 

активизация культурного 
обмена позволили еще больше 
сблизить наши народы. 

Обретение Узбекистаном и Казах-
станом государственной независимо-
сти привело к небывалому всплеску 

общественно-политической активности 
и росту национального самосознания. 
После провозглашения суверенитета 
многие люди оказались свидетелями 
формирования нового политико-идеоло-
гического и культурного контекста, когда 
в обществе явно стали проявляться при-
знаки возрождения наших общих нацио-
нальных и духовных ценностей.
Уже в новых исторических условиях 

актуализировалась проблема укрепле-
ния развития традиционных связей 
между народами двух стран. Истоки 
дружбы узбекского и казахского наро-
дов лежат в общей истории, особенной 
частью которой являются многие деся-
тилетия взаимодействия, переплетения 
человеческих судеб и совместных испы-
таний.  
Узбекистан и Казахстан, занимающие 

особое положение в едином историко- 
культурном пространстве Центральной 
Азии, сегодня предпринимают также 
серьезные усилия, направленные на 
дальнейшее развитие сотрудничества 
в регионе.  При этом особое внимание 
уделяется историко- культурному век-
тору взаимодействия. Руководители 
Узбекистана и Казахстана выступают 
инициаторами важных проектов по 
сохранению и популяризации нашего 
общего историко- культурного насле-
дия.

Благодаря осуществленным 

инициативам в этом 

направлении и твердой 

политической воле 
Шавката Мирзиёева и Касым-

Жомарта Токаева заметно 
повышается международный 

имидж наших стран, а также 
интерес со стороны мирового 
сообщества к великому 
историко-культурному 
наследию предков. 

Особый интерес как в нашем регионе, 
так и за его пределами вызывает обще-
ственно-философское и интеллектуаль-
ное наследие выдающихся узбекских и 
казахских мыслителей XIX века, которые 
внесли значительный вклад в культурное 
и духовное развитие народов Централь-
ной Азии. Их многогранная реформатор-
ская и просветительская деятельность - 
сегодня предмет глубокого, деятель-
ного осмысления и научного исследова-
ния.  Свою лепту в этот процесс вносит 
Международный институт Централь-
ной Азии, созданный по инициативе 
Президента Шавката Мирзиёева. МИЦА 
становится действенной площадкой по 
подготовке экспертных рекомендаций, 
направленных в том числе на реализа-
цию совместных научно-исследователь-
ских проектов по этой проблематике.
В преддверии визита в институте 

прошла международная конференция 
на тему «Укрепление и развитие общего 
историко-культурного наследия в миро-
воззрении узбекских и казахских мысли-
телей XIX века». В ней приняли участие 
руководство казахстанского Института 
востоковедения имени Р.Б. Сулейме-
нова, Института литературы и искусства 
имени М.О. Ауэзова, Научно-исследова-
тельского института «Абай академиясы» 
Евразийского национального универ-
ситета имени Л.Н. Гумилёва, государ-
ственного историко-культурного музея- 
заповедника Абая «Жидебай-Борили», а 
также представители экспертно-анали-
тических и научных кругов двух стран. 
Уверен, итоги предстоящих плодо-

творных переговоров на высшем уровне 
лидеров Узбекистана и Казахстана, а 
также подписанные документы обозна-
чат новые перспективные направления 
двустороннего взаимодействия и будут 
содействовать дальнейшему расшире-
нию и углублению узбекско-казахского 
стратегического партнерства и союзни-
ческих отношений.

УЗБЕКИСТАН - КАЗАХСТАН:

ДИНАМИЧНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 

ВО ИМЯ ОБЩИХ ЦЕЛЕЙ

Казахстан для нас - испытанный временем 

и самой жизнью ближайший сосед, 
с которым нас связывают неразрывные 
многовековые узы дружбы и братства.
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Сегодня начинается государственный визит Президента 
Казахстана Касым-Жомарта Токаева в Узбекистан. 

Это один из первых зарубежных визитов главы Казахстана 
после его переизбрания и яркое свидетельство готовности 

к последовательному расширению многовековых отношений 

дружбы и добрососедства двух братских государств.


